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И сразу начнем с ответа на самый 
острый вопрос: имеют ли право 
коммерческие перевозчики поднять 
плату за проезд? Да. Это им позво-
ляет Федеральный закон № 220, 
который и регулирует вопрос пасса-
жирских перевозок общественным 
транспортом. Тариф на этот вид 
услуг относится к нерегулируемым; 
в соответствии с документом пред-
приниматели сейчас могут само-
стоятельно решать, какую стоимость 
проезда устанавливать. Админи-
страцию города они обязаны уведо-
мить об этом за месяц, что в нашем 
случае и было сделано. Впрочем, ре-
шилась пойти на этот шаг лишь ма-
лая часть перевозчиков — 11 из 43.
—  Среди перевозчиков мнения 

разделились, некоторые высказыва-
ли такую точку зрения, что это ока-
жется невыгодным самим предпри-
нимателям, тем более что стоимость 
проезда в муниципальном транспор-
те остается на уровне 15 рублей — 

а это самый низкий тариф в России, 
— комментирует ситуацию Иван 
Борисович. — Но нужно понимать, 
что разговор о поднятии стоимости 
проезда небезоснователен с точки 
зрения экономики. Ведь перевозчи-
ки делают это не от хорошей жизни.
И действительно: спросите любо-

го автовладельца в Иркутске, и каж-
дый в красках опишет, как сильно 
подорожало за последний год об-
служивание машин. В цене выросло 
буквально все — от топлива до ГСМ 
и запчастей. На этом фоне и ком-
мерческих перевозчиков понять 
можно: тариф на проезд не индек-

сировался с 2018 года. Вместе с тем 
администрация Иркутска, действуя 
в интересах горожан, находится 
в постоянном диалоге с предприни-
мателями, пытается их убедить от-
ложить эту меру до конца года.
—  Сейчас сложная обстановка, 

идет третья волна коронавируса, по-
купательская способность иркутян 
и без того падает. В этой обстановке 
повышение тарифа на городской 
транспорт ляжет дополнительной 
нагрузкой на людей. Понимая, ко-
нечно, в какой ситуации находятся 
сейчас перевозчики, мы все же счи-
таем, что сейчас не самое лучшее 

время, чтобы повышать стоимость, 
— отмечает Иван Фоминых.
Разговоры о тарифах обнажают 

и другую сторону медали, а именно 
— устаревшую модель управления 
рынком транспортных перевозок. 
А между тем тот самый ФЗ № 220, 
о котором уже шла речь выше, дает 
простор для перестройки системы. 
Реформу в первый же год после при-
нятия документа — а это произошло 
в 2015 году — провели в Москве. 
Затем по цепочке примеру после-
довали и регионы. Тверь, Пермь, 
Новокузнецк, Тюмень и ряд других 
городов так или иначе уже пере-
строили систему на новый лад.
Суть реформы — в переводе всего 

городского транспорта на систему 
муниципальных контрактов. Сейчас 
перевозчики работают на основании 
свидетельства об осуществлении 
перевозок пассажиров. Чтобы по-
лучить его, нужно соответствовать 
определенным требованиям. Но они 
не очень высокие, признает Иван 
Фоминых. Муниципальный кон-
тракт — качественно иной документ.
—  Там строго прописаны все тре-

бования к качеству транспортной 
услуги, к подвижному составу, к рег
ламенту работ вплоть до того, как 
должно быть оборудовано транс-
портное средство, как себя должен 
вести водитель. К тому же, это 
долгосрочный договор, например, 
на пять лет, что гарантирует некую 
стабильность, а это дает возмож-
ность обновить подвижной состав 
с привлечением кредитных средств, 
— поясняет Иван Борисович.
Переход на муниципальные кон-

тракты в Иркутске — дело ближай-
шего года. Уже к июлю 2022 года 
на эту систему перейдут МУПы 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Социальные сети, новостные 
блоги в начале этой недели 
всколыхнуло известие: 

в иркутских маршрутках 
с июля подорожает плата 
за проезд. У иркутян это вызвало 
волну недовольства. О том, 
насколько обосновано желание 
коммерческих перевозчиков 
повысить цены и о грядущих 
изменениях в транспортной 
политике города, журналист 
«Иркутска» поговорила с Иваном 
Фоминых, и. о. заместителя 
мэра — председателя комитета 
по экономике и стратегическому 
планированию.

Елена, студентка
В Иркутск езжу на учебу 

из Ангарска. Сейчас на пере-
движение по областному 
центру у меня уходит рублей 
триста в день. Кстати, у нас 
в Ангарске стоимость проезда 
уже давно 30 рублей, поэтому 
мне кажется, что это нор-
мально. Готова столько же 
и в Иркутске платить.

Виталий, механик
Я много езжу по городу 

в общественном транспорте, 
в день у меня уходит около 
100 рублей. Если поднимут, 
и все 150 будет. Для меня 
это накладно, если честно. 
Но, думаю, такое повышение 
цен целесообразно, ведь да-
ром никто работать не хочет.

Валентин, инженер 
сервисного центра
Раньше я учился в ИСХИ, 

а маршрутка, которая туда идет, 
стоит на 10 рублей дороже, чем 
в городе. Ездил я из Маркова 
до центра, потом до ИСХИ 
и обратно — очень накладно 
получалось. Сейчас уже меньше 
трачу — 800–1000 рублей в ме-
сяц. Но все равно это дорого. 
Поэтому летом стараюсь пере-
двигаться на велосипеде.

Юлия, 
индивидуальный 
предприниматель
Я на общественном транс-

порте не езжу. Но даже как 
автолюбитель не готова 
платить много. Поэтому для 
экономии пересела на гиб
ридный автомобиль. И сей-
час в два раза меньше трачу 
на бензин и плачу меньше 
налогов. Удобно!

Над опросом работала Наталья Федотова

Галина, 
домохозяйка
Я в центре живу, у меня все 

рядом — и магазины, и боль-
ница. Но вот моя сестра жи-
вет в одном конце города, 
а работает в другом. Ездить 
ей приходится с пересадками, 
у нее в день уходит 150 руб
лей. Если честно, лично 
я не готова платить столько.

«БЫВАЕТ И 100 РУБЛЕЙ В ДЕНЬ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:  

«А у вас сколько денег уходит на дорогу?»

ПОВЫСИТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ  
Поднимут ли в Иркутске стоимость проезда в коммерческих автобусах?

Продолжение на стр. 4

Пока иркутяне ездят в коммерческих городских автобусах по таким 
ценам (они не менялись с 2018 года). Фото из салона автобуса № 80. Часть 
перевозчиков (11 из 43) считают, что стоимость проезда нужно поднять 
на 5 рублей: 25 и 30 рублей (в вечернее время)
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СЕНСАЦИЯ ЕГЭ-2021  
В ИРКУТСКЕ 

Глава города поздравил трех выпускников, 
получивших 100 баллов сразу по двум предметам!

«Он получил 100 баллов по рус-
скому», «Она сдала химию на 100 
баллов» — каждый год в конце июня 
истории школьников, получивших 
самую высокую оценку на ЕГЭ, стано-
вятся городскими легендами. Сдать 
государственный экзамен на 100 бал-
лов — мечта любого школьника, его 
родителей и учителей. А в Иркутске 
нынче сенсация: сразу трое выпускни-
ковстобалльников по двум предметам. 
Руслан Болотов, узнав об этом, отменил, 
казалось бы, неотложные дела, чтобы 
познакомиться с уникальными вы-
пускниками школ города. Журналист 
«Иркутска» внимательно наблюдала 
за этой встречей и заметила то — поч-
ти детское — восхищение, которое мэр 
большого и сложного в управлении 
города даже не старался скрыть в обще-
нии со стобалльниками.
Итак, наши герои ЕГЭ. Арина Ку-

черенко, школа № 30 (100 баллов 
по русскому и литературе), Манзар 
Сулейманова, школа № 18 (100 баллов 
по русскому и химии), Владислав Самсо-
нов, лицей № 1 (100 баллов по русскому 
и физике). Почти два часа ребята раз-
говаривали с главой города, отвечали 
на его вопросы. Выпускники показали, 
что сильны не только в своих предметах 
и разбираются во многом, что проис-
ходит в мире. Больше всего Руслана Ни-
колаевича интересовало, какую профес-
сию выберут иркутские стобалльники.
В планах Арины Кучеренко — фа-

культет журналистики в МГУ: «С буду-
щей профессией определилась, когда 
поняла, что в нашей стране есть много 
людей, про которых стоит рассказывать, 
и проблемы, которые стоит освещать. 
И я знаю, что могу это делать».
—  А я собираюсь поступать в меди-

цинский вуз, изучать лечебное дело, 
— рассказала мэру Манзар Сулеймано-
ва. — Фундаментальная медицина при-
влекает меня как наука, мне интересны 

химические реакции, которые про-
текают в организме. Сейчас жду итоги 
ЕГЭ по третьему предмету — биологии. 
И тоже надеюсь на хороший результат.
Единственный парень в тройке, Вла-

дислав Самсонов, — многократный при-
зер всероссийских школьных олимпиад 
по математике, физике, информатике. 
Влад намерен профессионально занять-
ся изучением ITтехнологий. Кстати, он 
доказал, что он на ты не только с рус-
ским и физикой (предметы, по которым 
он получил по 100 баллов), но и с «ца-
рицей наук» — математикой: сдал ЕГЭ 
на 98 баллов.
Мэр поддержал выбор профессии 

Владислава Самсонова и отметил, 
что в Иркутске много талантливых 
людей, которые работают в сфере 
ITтехнологий, в том числе основатели 
международных компаний. Как с бу-
дущим профессионалом побеседовал 
с Ариной Качуренко и попросил ее 
продолжать традиции классической 
журналистики, занимаясь глубокими, 
фундаментальными темами. А Манзар 
попросил подумать об учебе не в сто-
личных медицинских вузах, а в иркут-
ском медицинском университете, где 
дают путевку в жизнь прекрасным спе-
циалистам — докторам и фармацевтам.
—  Эти ребята разрушили многие сте-

реотипы, связанные с ЕГЭ, — не без гор-
дости сказал главе города Олег Ивкин, 
начальник департамента образования 
г. Иркутска. — Мы привыкли, напри-
мер, что стобалльников готовят учебные 
заведения, которые реализуют иннова-
ционные программы — гимназии и ли-
цеи. Но сегодня в числе лучших — две 
выпускницы обычных школ, № 18 и 30. 
Что, несомненно, говорит о высоком ка-
честве образования в разных иркутских 
школах.

Наталья Федотова
Фото автора

Напутствие от градоначальника
«Вы окончили школу в юбилейный для Иркутска год, и я считаю это 

знаковым событием. А 100 баллов по ЕГЭ — это не просто констата-
ция факта. Это уверенность в том, что вы сможете идти дальше как 

состоявшиеся личности».
Мэр Иркутска Руслан Болотов

Водитель «Лады» 
нарушил все 
возможные 

правила движения, 
полностью игнорировал 
предупреждения 
сотрудников, 
уходил от погони, 
в итоге протаранил 
металлическое 
ограждение и столкнулся 
с забором. Как оказалось 
позже, 26-летний 
водитель никогда 
не имел водительского 
удостоверения!

Началась эта история еще 
за пределами Иркутска. Ночью, 
недалеко от Шелехова, на трас-
се полицейские обратили вни-
мание на странную «Ладу». 
Машина мчалась в сторону Ир-
кутска с включенной «аварий-
кой». На требования инспекто-
ров водитель не отреагировал, 
а, напротив, добавил скорости 
и пытался скрыться. Двигаясь 
по федеральной трассе Р258 
«Байкал», он периодически 
выезжал на полосу встречного 
движения и обочину, съезжал 
на примыкающие дороги, со
здавая аварийные ситуации.
В Иркутске «гонщик» 

на «Ладе» сразу помчался 
в центр города; там к пресле-
дованию присоединились два 
экипажа отдельного батальона 
ДПС. Это было весьма драма-
тично: «Лада» совершала опас-
ные маневры, не раз выскаки-
вала наперерез транспортному 
потоку, в том числе на улицах 
с односторонним движением.
В районе улицы Кожова 

«Лада» свернула во двор, по-
вредила металлическое ограж-
дение и, упав с возвышенности, 
врезалась в забор. Из машины 
выскочили двое мужчин и по-

пытались убежать, но были 
задержаны.
Оказалось, что за рулем ав-

томобиля с очевидными при-
знаками опьянения находился 
26летний местный житель, 
не имеющий водительских 
прав. Кроме него в салоне ма-
шины ехал его знакомый.
В патрульном автомобиле 

водитель отказался от меди-
цинского освидетельствования, 
подтвердил, что осознавал 
опасность своих действий 
и разоткровенничался с поли-
цейскими: сказал, что погоня 
за ним напомнила ему популяр-
ную компьютерную игру (речь 
шла о GTA. — Прим. ред.).

Илья Спирин 
Фото 38.мвд.рф

—  С подрядчиками, кото-
рые не готовы к качествен-
ной и ответственной работе, 
нужно прекращать работу 
и расторгать контракт. Горо-
жане должны получать ка-
чественные улицы, которые 
простоят не один год. К со-
жалению, в городе появился 
первый негативный пример. 
Подрядчик на протяжении 
нескольких недель не вы-
ходил на ремонт окружной 
дороги Солнечного, при этом 
на начальном этапе нарушил 
благоустройство, создал не-
приемлемые условия для 
жителей. Мэр Иркутска Рус-
лан Болотов поставил задачу 
в кратчайшие сроки отыграть 
конкурс и подобрать нового 
исполнителя, — так объяс-

няет ситуацию заместитель 
мэра — председатель коми-
тета городского обустройства 
Роман Орноев.
Подрядная организация 

при проведении торгов сни-
зила изначальную стоимость 
контракта на 20 %. Теперь 
специалисты комитета го-
родского обустройства ад-
министрации Иркутска под-
готовят новую документацию 
для проведения торгов с уче-
том выполненных работ.
Ремонт окружной дороги 

микрорайона Солнечный 
предполагает укладку ново-
го асфальта на протяжении 
2500 метров, обустройство 
тротуаров, велодорожек 
и остановочных пунктов.

Людмила Измайлова

НЕ ИМЕТЬ НИКАКИХ ДЕЛ 
Расторгнут контракт 

с непрофессиональным подрядчиком 
ремонта дороги в Солнечном

ПОГОНЯ  
ПО ЦЕНТРУ ГОРОДА  

В минувший вторник, 29 июня, центральные 
улицы города напоминали съемочную 

площадку фильма о работе полицейских

Фото на память о сенсации ЕГЭ‑2021 в Иркутске. Сразу три выпускника получили по сто 
баллов за два предмета. Глава города поздравил Арину Кучеренко (школа № 30), Манзар 
Сулейманову (школа № 18), Владислава Самсонова (лицей № 1). А также поблагодарил 
учителей и директоров школ № 18, 30 и гимназии № 1 за их труд и помощь ребятам

Бесславный финал. Так 
закончилась ночная гонка 
по центру Иркутска для 
водителя «Лады». Сбежать 
ему не удалось. А отсутствие 
водительского удостоверения 
и отказ от освидетельствования 
на алкоголь, безусловно, — 
отягчающие обстоятельства
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5 июня Светлане позвонили с незнакомого 
номера, девушка представилась сотрудницей тех
отдела банка и сообщила, что ктото якобы пы-
тается оформить на ее имя «кредит на 5 тысяч». 
Когда Светлана сказала, что не оставляла подоб-
ную заявку, «сотрудница банка» ответила, что 
в этом случае они должны передать информацию 
в полицию. «Мы уже сообщили о вас, сейчас вам 
перезвонят, — строго напутствовала девушка. — 
Линию не занимайте, никому ничего не говорите, 
вы предупреждаетесь по статье 183 УК РФ о не-
разглашении (незаконные получение и разглаше-
ние сведений, составляющих коммерческую, на-
логовую или банковскую тайну. — Прим. ред.)».
Мужчина, который вышел на связь следую-

щим, представился действующим полковником 
полиции — руководителем одного из подразде-
лений управления экономической безопасности 
противодействия коррупции Главного управле-
ния МВД по Иркутской области. Первым делом 
он настоял, чтобы собеседница зашла в интернет 
и проверила, с какого номера ей звонят. Но, боясь 
спугнуть мошенников, Светлана начала уверять, 
что интернет у нее отсутствует (входящий номер 
действительно полностью совпадал с тем, что был 
указан на официальном сайте МВД. Оказывается, 
мошенники используют современные техноло-
гии, так называемый «подменный номер», созда-
ют иллюзию, что звонят по городскому телефону 
из конкретного места. — Прим. ред.).
После этого «полковник» перешел к решитель-

ным действиям. Он сообщил Светлане, что она 
участвует в спецоперации по поимке злоумыш-
ленника, ей надо приехать в банк и следовать его 
четким инструкциям. Далее приводим расшиф-
ровку части разговора:
«… — Вы в банк сегодня подойти сможете?

—  Я уже девушке объяснила, что не смогу… 
Меня могут увезти в банк в понедельник.
—  А что у вас за проблема? Вы больны?
—  Да. Я инвалид. Ограничена в передвижении.
—  Понял. Ну, хорошо. Кто в банк повезет?
—  Сын повезет.
—  Я вас понял. Сразу вам говорю, что данные, 

которые могу вам передавать я или специалист 
банка, который за вами закреплен, вы третьим 
лицам не имеете права передавать. Считайте, что 
вы под условием подписки о неразглашении. Это 
понятно?
—  Понятно.
—  Будут проводиться следственные меропри-

ятия и нельзя, чтобы ктонибудь о них узнал. 
Злоумышленников не задержать, если они будут 
об этом знать. Согласны?
—  Меня уже работник банка предупредил. Ста-

тья 183 УК о неразглашении информации.
—  Во сколько с вами с утра связаться 

в понедельник?
—  А для чего связаться?
—  Давайте гдето в районе десятиодиннадца-

ти часов. Чтобы проинструктировать.

—  Нет. Я поняла, что в понедельник поеду 
в банк. Меня не надо инструктировать. Я скажу, 
что никаких заявок на потребительские кредиты 
не оставляла.
—  Послушайте! Без самодеятельности!
—  Мне сейчас работник банка сказала о том, 

что от моего имени одобрена заявка на потре-
бительский кредит. Я приду в банк и скажу, что 
я никакой заявки не оставляла. Ее аннулируют, 
если она есть. Все. Какая самодеятельность? Это 
мое право!
—  И чего вы добьетесь? Если вы нарушите ход 

спецоперации, будете виновны в этом!
—  Добьюсь, что на меня кредит не будет 

оформлен. Мне этого достаточно. А в спецопера-
ции я не соглашалась участвовать…»
Весь разговор длился более 14 минут. Понимая, 

что надавить на собеседницу не получается, лже
полицейский начинал нервничать, переходил 
на повышенные тона, пугал ответственностью 
и выдуманным риском лишиться денег, однако 
бдительная женщина не поддавалась обману.
—  Я развлекалась! — смеется Светлана. — Де-

лала вид, что я пожилая вредная бабка, которая 
пытается права свои качать. Специально прово-
цировала, называя, например, баснословные сум-
мы на своем счету. Дяденька этот стал психовать, 
«тыкать» мне начал. Под конец я заставила его 
пообещать, что «полицейский» лично приедет 
в банк, чтобы дать мне свои инструкции.
Сразу же после окончания диалога Светлана 

зашла в интернет, нашла телефон реального со-
трудника полиции, именем которого представ-
лялся жулик, и перезвонила ему.
—  Он похвалил меня, что я набрала его номер 

самостоятельно, а не перезвонила по входящему 
(иначе я могла бы вновь попасть на мошенни-
ков). А послушав записанный разговор, засме-
ялся и сказал: «Вам уже никто не позвонит. Вы 
его до истерики довели, и они поняли, что с вами 
связываться бесполезно».
Запись разговора Светлана передала в поли-

цию, после аудиоролик опубликовали на сайте 
МВД.
—  Светлана не только защитила свои деньги, 

но и передала важную информацию сотрудникам 
полиции, — комментирует ситуацию Александр 
Сверлов, сотрудник прессслужбы ГУВД по Ир-
кутской области. — В последнее время мошенни-
ки стали все чаще представляться сотрудниками 
полиции, а также других правоохранительных 
органов. Можно сказать, что это модернизация 
схемы «звонок от сотрудника банка».

Наталья Федотова
Фото из архива героини публикации

ДОВЕЛА МОШЕННИКА ДО ИСТЕРИКИ 
Иркутянка Светлана Подольская показала высший класс общения 

по телефону с фальшивым «полковником МВД»
 «… — Хорошо, тогда ответственность за 

последствия мы и с банка снимем, и с тебя 
снимем!

— А почему вы со мной на «ты» 
разговариваете, я не поняла? Вы должностное 
лицо!

— Я, вообще-то, разговариваю с вами на 
«вы» и ни разу не назвал тебя на «ты».

— А, «тебя на ты», ну, понятно…»
Пересказывая этот разговор журналисту 

«Иркутска» и вспоминая, как она заставила 
преступника нервничать, Светлана 
Подольская посмеивается. Аферисты 
разыграли перед ней целый спектакль. 
Иркутянка не стушевалась, а приняла в нем 
полноценное участие.

«— Я надеюсь, что люди поймут, наконец, как 
с мошенниками надо разговаривать, и не побегут 
сразу выполнять их инструкции. Увы, даже моя 
мама (ей 85 лет), послушав разговор, сказала: 
«Света, а вдруг правда деньги снимут?» Вот так, 
пользуясь чужими страхами, неуверенностью, 
готовностью подчиняться, преступники забирают 
наши накопления», — говорит иркутянка Светлана 
Подольская 

«ИркутскАвтотранс» и «Иркутск
гортранс». Что касается частных 
перевозчиков, то тут администрация 
будет действовать плавно, чтобы 
избежать шокового резкого пере-
хода для них. В частности, готовится 
пилотный проект, в рамках которого 
некоторую часть маршрутов пере-
ведут на муниципальные контракты, 
а остальные так и будут обслужи-
ваться пока что по свидетельствам.

"
— Допускаю, что не все 
перевозчики будут 
в состоянии выполнить 
условия открытого 
конкурса в полной 
мере. Но мы должны 
делать шаги в сторону 
долгосрочных прозрачных 
правил игры. 

Качество услуги для пассажиров 
должно вырасти кардинально, — 
убежден Иван Фоминых.
Обновление подвижного состава 

для Иркутска — это насущная не-

обходимость на сегодня. Жителей 
областного центра обслуживает 
около 560 единиц техники городско-
го транспорта — как частного, так 
и муниципального. Значительная 
его часть уже сильно изношена, это-
го никто не скрывает. И комплексно 
за раз обновить его в существующих 
условиях практически нереально.
По словам Ивана Фоминых, 

чтобы это сделать, городу нужно 
участвовать в федеральных про-
граммах, а частным перевозчикам 
— использовать лизинг. Но для это-
го необходимо выстроить ту самую 
систему краткосрочных контрактов, 
а также разработать маршрутную 
сеть, соответствующую реальным 
пассажиропотокам.
—  Тут очень важно взаимодей-

ствие администрации с наукой, 
что уже сейчас есть. Мы работаем 
с ИрНИТУ, ВШЭ, ВЭБ РФ на пред-
мет того, какие именно и в какой 

последовательности нужно вводить 
изменения. Необходимо и взаимо
действие с областью, поскольку 
через город транзитом пролегают 
межмуниципальные маршруты 
вплоть до центра Иркутска. А их 
курирует минтранспорта Иркутской 
области. Нам нужно рассчитать 
пассажиропотоки между районами 
города и пригородами, — поясняет 
представитель администрации горо-
да Иркутска.
В других городах такой ком-

плексный подход уже дал реальные 
результаты. Так, в Перми с милли-
оном населения уже обновлено 500 
автобусов, из них 70 — это муници-
пальный транспорт, а весь осталь-
ной подвижной состав принадле-
жит бизнесу. Причем упор сделан 
на удобные низкопольные автобусы 
среднего и крупного класса. Чтобы 
в Иркутске кардинально поменять 

ситуацию, нужно обновить хотя бы 
300 транспортных средств.
Иван Фоминых отмечает: все эти 

моменты обсуждаются с перевоз-
чиками, администрации важно слы-
шать голос каждого предпринима-
теля. Ведь это люди, которые давно 
работают в городе, создают рабочие 
места и обеспечивают иркутян од-
ной из базовых городских услуг.
—  Мы постоянно спрашиваем 

их о проблемах, которые нужно 
решить. На последнем совещании 
договорились посодействовать в ча-
сти централизованной вакцинации 
водительского состава от коронави-
руса, и сейчас уже предпринимаем 
такие действия, потому что у адми-
нистрации есть организационный 
ресурс для этого, — говорит он.

Алена Кашпарова
Фото Натальи Федотовой

Окончание. Начало на стр. 2 в рубрике 
«Тема недели». ПОВЫСИТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ
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В 2013 году, когда существующим КОС ис-
полнилось 50 лет, на бумаге появились чер-
тежи обновленного комплекса. В 2016 году 
приступили к реконструкции. Капитало
вложения оказались серьезными — более 13 
миллиардов рублей, поэтому к проекту под-
ключили бюджеты всех уровней, в том числе 
средства национального проекта «Экология».
План реконструкции канализационно

очистных сооружений (КОС) правого берега 
Ангары разбили на десять этапов, чтобы 
не останавливать технологический процесс 
и вводить объекты постепенно. Сейчас пять 
этапов модернизации завершены, свое
образный экватор пройден. Готовы соору-
жения механической очистки, обеззаражи-
вания, сливная станция, илоуплотнители, 
аэротенки.
—  Стоки — это жидкость, наполненная 

биологическими отходами. В этих бассейнах, 
аэротенках, активные бактерии при обогаще-
нии кислородом (а для этого на них направ-
лены воздуходувки) активно размножаются 
и поглощают органику. Получается осадок 
в виде ила и очищенная вода, — объясняет 
принцип устройства КОС директор МУП 
«Водоканал» Сергей Пыхтин. — Дальше она 
проходит через фильтры и ультрафиолет, 
а осадок отправляется в цех механического 
обезвоживания.
В результате обезвоживания осадок значи-

тельно уменьшается в размерах и становится 

сухим. Это принципиально иное решение, 
чем ранее существующий метод.
—  Осадок после обезвоживания предпо-

лагается подвергать захоронению, но можно 
организовать производство полезного про-
дукта: топлива или удобрения, — предло-
жил мэр Иркутска Руслан Болотов во время 
выездного рабочего совещания на объекте. 
— К этому надо стремиться. Тогда у нас полу-
чится закрытый цикл и правильная система 
работы с окружающей средой. Кроме того, 
необходимо разворачивать станции по при-
ему стоков как минимум в двух районах горо-
да. Мы понимаем, что объем существующих 
договоров далек от реальных показателей. 
Нам нужно добиться того, чтобы все стоки 
принимались очистными сооружениями, 
а не сливались на рельеф.
Пандемия, можно сказать, обошла 

очистные сооружения стороной. Так, де-
фицита строителей нет, перебоев с матери-
алами тоже, как следствие — работы идут 
по графику.

"
— Этот объект вне зоны 
риска. Благодаря тому, что 
Минстрой России дальновидно 
предусмотрел возможность 
работы в долгой перспективе 
и профинансировал нас заранее, 
объект оказался меньше 
всего подвержен проблемам 
ценообразования, — Руслан 
Болотов не скрывал, что доволен 
тем, как идут работы на КОС.

Полностью модернизированный объект 
введут в эксплуатацию до конца 2023 года. 
После завершения работ мощность очистных 
возрастет со 130 до 220 тысяч кубометров 
в сутки — это с запасом на будущее. Сейчас 
с правого берега поступает около 110 тысяч 
кубометров стоков. Обновленных мощностей 
хватит с перспективой на 50 лет вперед. Сле-
дующим шагом должна стать реконструкция 
очистных сооружений левого берега Ангары. 
Их проектирование — ключевая задача для 
администрации, подчеркнул Руслан Болотов:
—  С заместителем министра Минстроя 

России Юрием Гордеевым и губернатором 
Иркутской области Игорем Кобзевым мы уже 
активно работаем в этом направлении. Про-
ект реконструкции правобережных КОС был 
сделан в 2014 году, приступили в 2016, за-
кончат в 2023. Понятно, что реконструкция 
на левом берегу тоже потребует немало вре-
мени, поэтому к разработке документации 
нужно приступать уже сейчас.

Яна Шутова
Фото Дарьи Таракановой

«Думаем на пятьдесят лет 
вперед» — так лаконично мэр 
Иркутска Руслан Болотов 

оценивает происходящие перемены 
на КОС, стоя рядом с репортерской 
группой «Иркутска» на краю огромного 
сооружения. Перед нами бетонный 
лабиринт, из которого вытягивают 
головы строительные краны. Это 
будущий аэротенк — резервуар для 
очищения сточных вод. Такие же, 
но уже готовые бассейны находятся 
по правую сторону. Они накрыты 
синими крышками, наверх выходят 
серебристые трубы — газопоглотители. 
Благодаря им жители предместья 
Марата вздохнули свободнее. В 2023 году, 
когда реконструкция полностью 
завершится, иркутянам ничего не будет 
напоминать о соседстве с очистными 
сооружениями. Обновленных мощностей 
хватит с перспективой на 50 лет вперед. 
Следующим шагом должна стать 
реконструкция очистных сооружений 
левого берега Ангары

ОЧИСТНЫЕ НА ПЯТЬ БАЛЛОВ 
Реконструкция канализационно-очистных сооружений 
(КОС) правого берега Ангары — один из стратегических 

проектов десятилетия в Иркутске

Так выглядит «заготовка» будущего аэротенка 
на канализационно‑очистных сооружениях 
правого берега. В этих бассейнах специальные 
бактерии будут очищать сточные воды. 
Биохимическая реакция будет протекать 
под крышкой, а запах ликвидируют трубы‑
газопоглотители

Реконструкция правобережных КОС еще 
не окончена, но Руслан Болотов и директор 
«Водоканала» Сергей Пыхтин уже обсуждают 
проект для левого берега: там тоже назрела 
необходимость модернизации оборудования 
и увеличения мощностей

УТРАТА 
28 июня 2021 года на 68-м году жизни 
ушел из жизни директор школы № 12, 

заслуженный учитель Российской 
Федерации Вадим Васильевич Богданов.
Вся трудовая деятельность Вадима Васильевича не-

разрывно связана с системой 
образования. Более 45 лет 
он проработал в школах го-
рода Иркутска, из которых 
на протяжении 35 лет Вадим 
Васильевич был бессменным 
директором МБОУ города 
Иркутска СОШ № 12.
Вадим Васильевич был 

прекрасным учителем, обла-
дающим высокой культурой 
педагогического и методиче-
ского мастерства с тонким по-
ниманием детской психоло-
гии. Он увлекал ученическую, 
учительскую, родительскую 
аудиторию основательностью и оригинальностью из-
ложения сложных вопросов современной жизни и об-
разования. Всегда эффективно и качественно решал 
поставленные перед ним задачи.
Прекрасный организатор, грамотный руководитель 

и мудрый педагог, Вадим Васильевич все свои знания 
и мастерство щедро передавал детям и учителям; 
создал прекрасный педагогический коллектив про-
фессионаловединомышленников. Он был глубоко 
порядочным и отзывчивым, бесконечно преданным 
любимому делу.
Указом президента России Вадиму Васильевичу 

Богданову было присвоено почетное звание «Заслу-
женный учитель Российской Федерации».
Светлая память о Вадиме Васильевиче как о ру-

ководителе, коллеге и друге навсегда останется 
в наших сердцах!
Администрация города Иркутска, департамент 

образования комитета по социальной политике 
и культуре глубоко скорбит о тяжелой, безвремен-
ной и невосполнимой утрате и выражает искренние 
соболезнования родным и близким Вадима Васи-
льевича Богданова.

Прощание с Вадимом Васильевичем состо-
ится 3 июля 2021 г., 10.00 – 11.00, в ритуаль-
ном зале агентства «Спас» по адресу:  
г. Иркутск, ул. Жукова, 9/1.

«НЕ ВЕРЬТЕ СЛУХАМ 
 И ДОМЫСЛАМ» 

Обращение общественной 
палаты Иркутска к горожанам
Уважаемые иркутяне! Многих из нас — наших 

семей, друзей, коллег — коснулся коронавирус. 
Трагическая статистика ушедших изза ковида еже-
дневно пополняется новыми именами. Эпидемио-
логическая обстановка в стране, в регионе, в городе 
остается сложной. Очередная волна инфекции за-
ставляет вводить новые и новые ограничения.
Наиболее быстрый способ победить эпидемию, 

защитить себя и своих близких — следовать реко-
мендациям врачей и сделать прививку.
Вакцинирование — дело добровольное, но прак-

тически все специалисты едины во мнении — дру-
гого пути покончить с коронавирусом нет. До тех 
пор, пока не будет выработан коллективный имму-
нитет, вирус угрожает любому из нас. Сейчас без 
проблем, просто и быстро можно сдать необходи-
мые тесты, получить консультацию врачей, сделать 
прививку рекомендованной вакциной.
Уважаемые иркутяне!
Для болезни нет возраста, статуса, места рабо-

ты и пола. Давайте вместе поможем врачам, ведь 
для этого нужно в первую очередь самим подумать 
о своем здоровье — защитить себя, своих родных 
и близких, не надеяться на авось. Найдите время — 
пройдите вакцинацию!
Не верьте слухам и домыслам. Любые сомнения 

обсудите с врачом.
Надеемся, что здравый смысл поможет нам по-

бедить эту напасть.
Берегите себя! Позаботьтесь о своих близких!

С уважением, члены Общественной палаты  
города Иркутска
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— На заседании думы 
30 апреля прошлого года де-
путатами был избран новый 
градоначальник — Руслан Ни-
колаевич Болотов. Второй год 
идет процесс довольно согла-
сованной работы депутат-
ского корпуса и администра-
ции. Евгений Юрьевич, можно 
сегодня говорить о каких-то 
итогах этой совместной дея-
тельности, которую ощути-
ли бы избиратели?
—  Действительно, между думой 

и администрацией выстроен тот 
алгоритм работы, который депутат-
ский корпус давно хотел бы видеть. 
Есть полное взаимопонимание, каж-
дое предложение депутата сегодня 
учитывается и отражается в бюд-
жете, чего раньше не было. Депу-
татский корпус полностью включен 
в работу. Это важное достижение, 
но не главное. То, как хорошо мэр 
общается с нами, а мы с ним, не са-
моцель. О реальных достижениях 
можно будет говорить, когда это 
взаимодействие напрямую отра
зится на улучшении качества жизни 
иркутян. Пока же проблем в городе 
очень много, и все они архисложные 
— дорожные пробки, требующие 
строительства обходных кольцевых 
трасс и реконструкции крупных 
развязок (Маратовской, Лермон
товской, Академического моста), 
возведение новых школ и детских 
садов, необходимость масштабно-
го благоустройства общественных 
пространств, переселение из ветхо-
го и аварийного жилья, кадровый 
дефицит в школах и поликлиниках 
и многое другое.
Главное из того, что удалось до-

стичь благодаря консолидирован-
ным усилиям думы, администрации, 
а также правительства и Законода-
тельного собрания региона, — это 
принять бюджет, которого у города 
в новейшей истории не было нико
гда — 23 миллиарда рублей. А после 
корректировки он был увеличен 
до 24,6 миллиарда. Мы получили 
от федерального центра все необхо-
димые субвенции, которые раньше 
получить не могли. Теперь, чтобы 
наш коэффициент полезного дей-
ствия увидел конкретный избира-
тель, нам этот рекордный бюджет 
надо освоить. И вот здесь у меня 

лично есть большая тревога. Все 
контракты администрация отыгра-
ла вовремя, но бизнес после второй 
волны пандемии еще не восстано-
вился, и рабочей силы не хватает. 
Идет реконструкция путепровода 
на улице Джамбула, масштабный 
ремонт автодороги на Трактовой, 
благоустройство. Безусловный при-
оритет этого лета — текущий ремонт 
школ и детских садов. 

"
На это из бюджета 
направлены серьезные 
средства — почти 200 
миллионов рублей. 
За 13 лет моей депутатской 
деятельности такая сумма 
выделена впервые. 

Работа на объектах жестко кон-
тролируется, отставаний от графика 
пока нет, но определенные опасения 
у депутатов всетаки присутствуют.
Хочу отметить, что при действу-

ющей сейчас системе выборов мэра 
именно думой у депутатского корпу-
са значительно возросла ответствен-
ность за решение городских про-
блем. Мы чувствуем свою прямую 
причастность к тем шагам, которые 
предпринимаются администрацией 
при реализации поставленных за-
дач. Помню, первое, что предложил 
Руслан Николаевич депутатам после 
выборов, — систематизировать все 
проблемные вопросы по округам 
и включить их в план работы мэрии. 
Если раньше на думе мы задавали 
представителям администрации во-
прос: «Почему вы это не сделали?», 
то сейчас он звучит подругому: 
«Что мы вместе можем сделать?»

— Я правильно понимаю, 
что вы не принадлежите 
к числу сторонников прямых 
выборов мэра?
—  Сейчас да. Первые выборы 

мэра думой в 2015 году, на мой 
взгляд, выглядели по отношению 
к иркутскому избирателю неспра-
ведливо. Тогда как было: прошли 
выборы депутатского корпуса, а че-
рез месяц после этого изменилось 
законодательство. Люди, голосовав-
шие за нас в 2014 году, не подозре-

вали, что депутаты будут избирать 
главу города из состава думы. Когда 
в 2019 году депутаты шли на вы-
боры, они уже говорили жителям 
своих округов: «Мы будем избирать 
мэра». Горожане отвечали, кого 
они хотели бы видеть на этом посту, 
и передавали какието свои пожела-
ния, связанные с преобразованиями 
Иркутска. Поэтому сказать, что мэр 
не несет ответственности перед из-
бирателями в этих условиях, будет 
неправильно, поскольку за каждым 
депутатом стоят 12–15 тысяч ирку-
тян, проголосовавших на выборах 
за его кандидатуру. Система обрела 
логику. Для нашего города, для 
нашей особой иркутской ситуации 
политической турбулентности это 
самое правильное, что может быть.

— Вы отметили, что вы-
страивание конструктивной 
системы взаимоотношений 
между различными ветвями 
власти и наполнение бюд-
жета — это не панацея при 
решении тех проблем, кото-
рые стоят перед городом. 
Так или иначе, большинство 
вопросов, которые решают-
ся, появились в повестке дня 
не сегодня. Что, по вашему 
мнению, мешает работать 
на опережение?
—  Проблема, помоему, заключа-

ется в том, что мы не можем опре-
делиться с приоритетным направле-
нием развития Иркутска. Когдато 
он был купеческим городом, где 
пересекались крупные торговые 
пути, и это обеспечивало его движе-
ние вперед. Каким мы видим наш 
город в будущем? Я считаю, что он 
должен быть туристическим и ло-
гистическим центром. В Иркутске 
уникальная история и архитектура, 
редчайший археологический рари-
тет — Глазковский некрополь, бли-
зость Байкала.
Я давно убежденный сторонник 

агломерации при условии сохра-
нения административного статуса 
Шелехова и Ангарска. Объединение 
обязательно произойдет, и это лишь 
вопрос времени. Такое укрупнение 

увеличивает наши шансы на то, что-
бы стать в Сибири внушительным 
логистическим центром, которых 
сегодня за Уралом очень мало.
Иркутску необходима стратегия 

развития, тогда будет понимание, 
куда двигаться и направлять основ-
ные усилия и ресурсы.

— Одно из средств массовой 
информации нашего города 
публикует психологические 
портреты известных людей 
Иркутска. О вас, в частно-
сти, сказано: «Рациональ-
ный и энергичный человек, 
способный много работать 
ради достижения резуль-
тата и не любящий сидеть 
без дела. Однако в ситуации 
многозадачности может 
легко упускать детали и не-
эффективно распределять 
силы. Просчитывать наперед 
опасные ситуации Евгений 
Стекачев не умеет и очень 
не любит, когда планы срыва-
ются». Вы согласны с такой 
характеристикой?
—  В целом, наверное, так и есть. 

Добавил бы, что в любой ситуации 
мне важно дойти до логического 
завершения начатого процесса и по-
лучить результат. Незаконченное 
дело для меня — это головная боль. 
Если за чтото взялся, приложу 
максимум усилий, чтобы довести 
начатое до конца. Тут, наверное, 
сказывается, что по складу харак-
тера и мышления я технарь. Всегда 
любил математику, в школе учился 
в математическом классе, в по-
литехе получил диплом инженера 
авиационной промышленности, 
любил механику, сопромат. После 
вуза работал на авиазаводе, потом 
занимался бизнесом в сфере мало-
этажного строительства. 

"
В политику я пришел 
уже с опытом 
предпринимательской 
работы и считаю, что 
в этом мое преимущество. 
Я не боюсь принимать 
решения и не боюсь нести 
за них ответственность. 

Это те качества, без которых чело-
век не может состояться в бизнесе. 
Многим современным политикам, 
чиновникам, которые никогда не за-
нимались бизнесом, их не хватает.

— Еще вы характеризуетесь 
как командный игрок, которо-
му важно, чтобы его окружа-
ли профессионалы. В думе вас 
окружают профессионалы?
—  Профессионалами в политике 

я считаю людей, у которых есть своя 
позиция и они готовы аргументи-
рованно спорить, отстаивая ее. При 
этом они способны, признав свою 
неправоту, согласиться с оппонен-
том. Опираясь на эту точку зрения, 
могу сказать, что в думе меня окру-
жают профессионалы.
Когда я говорю о себе как о ко-

мандном игроке, я имею в виду, что 
я не генеральный директор думы. 
Всегда помню о том, что я тот чело-
век, кого депутаты выбрали пред-
ставлять их интересы. Это увлека-
тельно, но очень сложно.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

Больше года прошло 
с того времени, когда 
на заседании думы 

Иркутска из 29 претендентов 
на пост мэра тайным 
голосованием депутаты избрали 
главу городской администрации. 
Большинство представителей 
депутатского корпуса отдали 
тогда свои голоса за кандидатуру 
Руслана Болотова. Управленец 
с большим опытом работы 
в органах исполнительной 
власти Иркутской области 
возглавил город. О том, как 
строилась работа в непростой 
год наступления коронавируса, 
каковы ее результаты 
и перспективы развития 
Иркутска, наш корреспондент 
поговорил с председателем 
городской думы Евгением 
Стекачевым.

«СИСТЕМА ОБРЕЛА ЛОГИКУ»
Евгений Стекачев — о выборах мэра, бюджете Иркутска 

и профессионалах в политике

Евгений Стекачев, депутат по избирательному округу № 28, был избран 
председателем думы Иркутска 30 апреля 2020 года. Евгений Юрьевич уже 
занимал эту должность с марта 2018 по сентябрь 2019 г., а депутатом думы 
впервые стал в 2009 году
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Главной проблемой стало от-
ставание от графика строительства 
на девять месяцев. Такое же рабо-
чее совещание уже было в феврале, 
но и в июне почти ничего не изме-
нилось. Зимой директор подрядной 
организации рассказывал о трудно-
стях, с которыми они столкнулись, 
но заверил, что в июне установят все 
металлические конструкции. Одна-
ко выполнили лишь первый этап — 

железобетонные работы, а монтаж 
металлоконструкций идет только 
сейчас. На момент проверки на объ-
екте работало не более пяти человек 
и две единицы техники.
—  Наметилось существенное от-

ставание от графика, для которого, 
я считаю, нет объективных причин. 
Есть аргументы в части удорожания 
металла, но эту проблему можно 
решать в рамках повторной экспер-
тизы. Объект нужно строить. Будем 
налаживать здесь еженедельный 
контроль, оформим «догоночный» 
график производства работ, — ска-
зал заместитель мэра — председа-
тель комитета по градостроительной 
политике Евгений Харитонов.
Если подрядчик не уложится 

в сроки, то получит очередной боль-
шой штраф. Ранее компании уже 
предъявляли штрафные санкции 
на сумму 2,5 млн рублей за ненадле-

жащую организацию работ на пло-
щадке. До настоящего времени они 
не оплачены. Кроме того, может 
сорваться исполнение мероприятий 
национального проекта «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды»: проект катка включили в него 
в прошлом году.
—  Организация заверяет, что 

до конца года сделает все воз-
можное, но в это верится с трудом. 
Подрядчик не просто не справля-
ется: считаю, что дело может дойти 
до расторжения контракта. Других 
мер воздействия не вижу. Намерен 
обратиться к главе города, чтобы 
совместно разработать четкий план 
наших действий на случай, если все 
зайдет так далеко, — подчеркнул 
Евгений Стекачев. — Жители микро-
районов Университетский и Перво-
майский установили свой обще-
ственный контроль и регулярно 

сообщают депутатам подробности 
стройки. Из близлежащих домов от-
лично видно все происходящее. Жи-
тели помнят о тех обещаниях, что 
мы дали им несколько месяцев на-
зад, и сегодня нам сказать им, к со-
жалению, нечего. Подрядчик, ко-
нечно, находит какието слова в свое 
оправдание, но нас они не устраи-
вают. Этот вопрос будет на жестком 
контроле администрации города 
и думы Иркутска.
Еще в проект заложили техни-

ческое задание на благоустройство 
территории, прилегающей к катку. 
К примеру, предполагается устано-
вить малые архитектурные формы, 
обустроить спортивные зоны, пар-
ковки, создать сеть прогулочных 
дорожек и так далее. Однако бла-
гоустройство также находится под 
угрозой в связи с затянувшимся 
строительством.

—  Это была внеплановая 
корректировка, рабочая, по-
тому что возникла экономия 
по отыгранным контрактам, 
плюс к этому подтвердился 
прогноз налоговых поступ
лений. Средства в основном 
направлены на работу с до-
рогами, чтобы успеть войти 
в сезон ремонта. Кроме 
того, сумма частично пойдет 
на обеспечение социальной 
сферы. Более крупные из-
менения запланированы 
на сентябрь — мы будем учи-
тывать необходимость проек-
тирования образовательных 
учреждений и другие гло-
бальные вещи, — подчеркнул 
председатель думы Евгений 
Стекачев.

Так, школам дополнитель-
но выделили 25 млн рублей 
на исполнение предписаний 
надзорных органов в части 
ремонта зданий. В марте 
на эти цели из бюджета уже 
направляли 90 млн рублей. 
Еще 2 млн рублей выдели-
ли на обеспечение детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья бесплатным 
питанием и 35 млн рублей 
— на охранные мероприятия 
детских садов, которых сей-
час нет вообще. Также среди 

приоритетных направле-
ний — переселение граждан 
из аварийного жилищно-
го фонда (дополнительно 
150 млн рублей) и ремонт 
дорог большими картами 
(50 млн рублей), городское 
хозяйство (более 200 млн 
рублей).
С учетом этих изменений 

объем доходов бюджета Ир-
кутска на 2021 год составляет 
24,7 млрд рублей, расходов 
— 26,4 млрд рублей.

Крытый каток в Пади Долгой 
(между микрорайонами 
Университетский 

и Первомайский) строят 
в Иркутске с 2020 года. 
20 декабря текущего года его уже 
должны сдать в эксплуатацию, 
но, к сожалению, в этом есть 
большие сомнения. Несколько 
дней назад Евгений Стекачев 
совместно с сотрудниками 
администрации города 
и представителем подрядчика 
ООО «СибСтальСтрой» проверил, 
как идет работа на этом 
объекте. Итоги деятельности 
строителей признаны 
неудовлетворительными.

На 27-м очередном 
заседании 
думы депутаты 

утвердили корректировки 
в городской бюджет 
на 2021 год и плановый 
период 2022–2023 годов. 
Доходная часть казны 
выросла на 816 млн рублей, 
и в этом году средства 
направлены на ремонт 
дорог и социальную сферу.

ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ ОТСТАВАНИЯ 
Председатель городской думы Евгений Стекачев проверил, как идет 

строительство крытого катка в Пади Долгой

ДЕНЬГИ НА ДОРОГИ И ШКОЛЫ  
Дума Иркутска утвердила корректировки в городской бюджет

Этот выезд стал третьим за последние восемь 
месяцев, и с каждым разом недовольство 
подрядчиком растет. Евгений Стекачев считает, что 
дело может дойти до расторжения контракта, ведь 
стройка почти не движется

Так будущий каток выглядел в феврале 2021 года: 
еще нет фундамента, и под снегом не разглядеть, 
ведется ли работа вообще

А это — итоги деятельности подрядчика за четыре 
месяца: фундамент готов, но проблема в том, что 
его должны были сделать еще в прошлом сентябре

В июне заседание думы Иркутска прошло в зале 
Законодательного собрания Иркутской области. Депутаты 
приняли решения по девятнадцати вопросам — их большая 
часть касалась социальной сферы

ГАЗ ДЛЯ ВСЕХ 
Депутаты думы Иркутска 

подключились к решению проблемы 
с поставкой газа в баллонах 

жителям города

В мае этого года иркутяне перестали 
получать газ в баллонах для 
бытовых нужд. Причина — 

нерентабельность доставки. Депутаты 
обратились к губернатору Иркутской 
области Игорю Кобзеву с просьбой 
оказать содействие в решении проблемы.

—  Газоснабжающая организация говорит: если 
нужен пропан — приезжайте за ним и везите бал-
лон домой сами. Но это ведь не только небезопас-
но, но, более того, напрямую запрещено законода-
тельством. Такое решение негативно отразилось 
на иркутянах, людям приходится использовать 
дровяные печи или тратить электроэнергию. Изза 
таких изменений особенно страдает старшее поко-
ление, — отметил заместитель председателя думы 
Иркутска Виталий Матвийчук, по инициативе ко-
торого обсуждалась эта тема.
Он подчеркнул, что стоимость газа регулирует 

Служба по тарифам Иркутской области, поэтому 
газоснабжающая компания вынуждена поставлять 
газ стоимостью 900 рублей за баллон, тогда как 
другие компании предлагают приобрести товар 
за 2,5 тысячи рублей. Изза этого организация 
терпит многомиллионные убытки, источников воз-
мещения которых нет. Депутаты думы обратились 
к губернатору Иркутской области Игорю Кобзеву 
с просьбой принять меры к разрешению ситуации.

Мария Николаева. Фото пресс-службы думы г. Иркутска
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—  Я делала для него всякие аль-
бомчики, поделки, потом начался 
детский сад — огромный простор 
для творчества! В детском саду 
№ 28 оформила участок для про-
гулок в тематике «Иркутск — мой 
любимый город», сделала там сол-
нечные часы, интерактивную метео-
станцию, столик с игройбродилкой, 
— перечисляет девушка.
Мария, выросшая на «Квартир-

ном вопросе» и «Школе ремонта», 
в прошлом году открыла для себя 
проект «Битва дизайнеров» на ТНТ. 
Когда объявили кастинг второго 
сезона, оставила в Instagram ком-
ментарий: «Я должна быть там». 
Привлекал не выигрыш (полмилли-
она рублей и место ведущего про-
граммы), а профессиональный инте-
рес. Иркутянку попросили прислать 
видеовизитку.
—  В минуту уложила рассказ 

о себе: что все умею делать руками, 
люблю перекраивать пространство, 
знаю, как работать с ограниченным 
бюджетом и временем, потому что 
в садик всегда нужно чтото по-
дешевле, но при этом побыстрее, 
— смеется Мария. — И мне пришел 
ответ: приезжайте, съемки через 
три дня. Когда прочитала сообще-
ние, мы с детьми прыгали до по-
толка, но эйфория быстро прошла. 
Состоялся отрезвляющий разговор 
с родителями и мужем. Где взять 
деньги? С кем оставить детей? Все 
эти вопросы обрушились разом. 
И я отказалась.
Маша написала большое письмо 

организаторам, где все объяснила, 
и мысленно попрощалась со своей 
мечтой. Но менеджер оказалась на-
стойчивой: «Может, попробуем че-
рез две недели?»
—  И в тот момент я поняла: судь-

ба дает мне второй шанс. Отказы-
ваться нельзя. Я согласилась. При 
этом в кармане у меня было пусто, 
поэтому решила кинуть объявление 
в соцсети, набрать заказов и бы-

стренько заработать себе на билеты 
и проживание в Москве.
Через две недели Мария первый 

раз увидела столицу, хотя любо-
ваться ей пришлось не московскими 
улочками, а съемочным павильо-
ном. Первое задание заключалось 
в том, чтобы в ограниченном поме-
щении за два часа смастерить домик 
на дереве из подручных материалов.
Маша сконструировала симпатич-

ный домик в виде корабля и легко 
прошла в следующий тур. Через 
пару недель снова прилетела в Мо-
скву — предстояло преобразить ком-
нату, в которой живет семья из трех 
человек, включая ребенкашколь-
ника. Соперница Незговоровой, 
москвичка Мария Черкасова, ре-
монтировала соседнюю, проходную 
комнату в этой же квартире. Когда 
хозяева увидели результат трудов 
иркутянки, у них невольно вырва-
лось: «Вау, офигенно!» И наша зем-
лячка прошла дальше.
—  Я понимала, что опять при-

дется оставлять детей, искать деньги 
и жилье в Москве. Все остальные 
участники были москвичи, им 
легче. В общем, я чуть снова не от-
казалась от участия, но когда пере-

дача вышла в эфир, посмотрела, 
успокоилась и решила идти дальше, 
— признается Мария. — Второй тур 
— это как вторые роды. Первый раз 
не знаешь, что тебя ждет, боишься, 
думаешь: «Больше никогда не пойду 
рожать». А потом боль забывается, 
и ты снова соглашаешься на эту 
авантюру. Так и в передаче — ты 
уже знаешь, какие будут этапы и как 
распределить время.
В полуфинале испытание в пави-

льоне оказалось сложнее — нужно 
было создать «зал собственной 
славы». Маша подошла к заданию 
философски: оставила две стены 
белыми, как символ чистого листа, 
а основное пространство оформила 
в стиле странички журнала со сво-
ими фотографиями, рисунками, 
дизайнерской одеждой. Добавила 
качели («люблю отрываться от зем-
ли») и мягкие облака. Ведущие 
оценили задумку, но указали на из-
лишнюю «детскость» проекта. И по-
тому Маша никак не ожидала, что 
ей первой отдадут ключи от кварти-
ры — то есть билет в следующий тур. 
Вместе с ней прошел московский 
архитектор Самир Керимов.

В решающем туре участникам 
вновь дали ремонтировать одну 
квартиру на двоих: Маше — спаль-
ню, Самиру — гостиную. В итоге 
эклектичный, броский стиль гости-
ной понравился экспертам больше, 
чем «отельный» минимализм спаль-
ни. Маша выдохнула и отправилась 
домой.
—  Я не расстроилась. Самое 

главное, что поняла: «А я не так 
уж и плоха, причем в смежной спе-
циализации, да еще и по москов-
ским меркам», — уверенно говорит 
участница. — Интересный момент: 
в прошлом году составляла карту 
желаний и загадала заняться ин-
терьерным дизайном. Ято думала, 
пойду учиться на курсы, а попала 
сразу в гущу событий. По сути, про-
шла курс экстерном, прокачалась 
максимально, научилась всему: 
работать с материалами, считать 
смету, чертить электрику, договари-
ваться с прорабом.
После проекта Мария Незгово-

рова ничуть не зазвездилась, зато 
стала увереннее в себе. Сейчас она 
работает над интересным интерьер-
ным заказом — преображает кварти-
ру в центре Иркутска.

НАШИ ЛЮДИ НА ЦЕНТРАЛЬНОМ TV   
Победители «Своей игры» и полуфиналист «Битвы дизайнеров» рассказали 

об участии в шоу, трудностях отбора и предательском волнении

Согласитесь, приятно, переключая 
федеральные каналы, вдруг увидеть 
на экране знакомое лицо. Последние 

месяцы иркутянам было за кого поболеть: 
на «Битве дизайнеров» (канал ТНТ) наша 
землячка Мария Незговорова дошла 
до полуфинала, а в двух майских выпусках 
«Своей игры» (канал НТВ) участвовали 
иркутяне Анна Трушкина и Павел Петухов — 
и оба с блеском одержали победу!

ИРКУТЯНКА НА «БИТВЕ ДИЗАЙНЕРОВ»   
Мария Незговорова дошла до финала в популярной программе канала ТНТ

Мария Незговорова может не только 
придумать интерьерный проект, 
но и воплотить его своими руками. У себя 
дома она выпилила детям из дерева 
кровати, сделала реечный потолок 
в ванной комнате и сундук для хранения 
на балконе. С лобзиком или шуруповертом 
она управляется лучше некоторых мужчин. 
«Только перфоратор мне пока недоступен, 
— смеется девушка, — с этим помогает муж»

Проект на «Битве дизайнеров», созданный 
Марией Незговоровой для комнаты, в которой 

живет семья из трех человек. Очень помог 
опыт зонирования из собственной жизни: 
на 44 квадратных метрах своей квартиры 

в микрорайоне Солнечный Мария умудрилась 
создать три полноценные зоны

Мария Незговорова 
с детства знала, кем 
станет. Пока сверстницы 

играли в парикмахеров 
и медсестер, она пропадала 
в художественной школе, 
завороженно наблюдала, как 
дед строит своими руками 
дом, и постоянно что-то 
мастерила. В 2008 году поехала 
учиться в Самару, в известный 
архитектурно-строительный 
университет, где только-только 
открылась новая специальность 
«Графический дизайнер». 
Через пять лет вернулась 
в Иркутск — с дипломом в руках, 
кольцом на пальце и сынишкой. 
Маленький Семен, по сути, и стал 
ее первым «заказчиком».
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НАШИ ЛЮДИ НА ЦЕНТРАЛЬНОМ TV   
Победители «Своей игры» и полуфиналист «Битвы дизайнеров» рассказали 

об участии в шоу, трудностях отбора и предательском волнении

ТРИУМФАЛЬНЫЙ ЗАХОД ИРКУТЯН 
НА «СВОЮ ИГРУ»   

Май 2021 года для иркутских поклонников интеллектуальных 
телевизионных игр войдет в историю

Главное — успеть нажать кнопку
Поэт, литературный критик Анна Трушкина уча-

ствовала в «Своей игре» пятый раз и одержала первую 
победу.
—  Все предыдущие четыре игры мне везло с партне-

рами: всегда попадались очень сильные игроки, гросс-
мейстеры. Но самое сложное — победить не соперников, 
а собственную дрожь, это очень мешает сосредоточиться, 
особенно когда начинаешь проигрывать. Только к пятой 
игре, с опытом я поняла, что даже к третьему раунду еще 
не все потеряно, можно отыграться. Собственно, у меня 
так и получилось, — рассказывает Анна Васильевна.
В «Своей игре», которая состоялась в мае 2021 года, 

к концу второго раунда у Анны на табло было 1500 очков, 
соперники ушли далеко вперед. Но в третьем туре ирку-
тянка сделала рывок и набрала 17 400 очков. Все должно 
было решиться в финале. Казалось бы, Анне Трушкиной, 
профессиональному филологу, крупно повезло — оста-
лась категория «Книжный мир». Но вопрос оказался 
на засыпку: кто написал книгу «Привет, Дедулет»? Анна 
Васильевна ответила, что это Джоан Роулинг, и оказа-
лась неправа.
—  Я точно знала, что мой ответ неправильный, что 

Роулинг такой книги не писала. Но оставлять прочерк 
в финале както не комильфо, — объясняет она.
Оказывается, автор книги — участник группы Beatles 

Пол Маккартни, но никто из участников «Своей игры» 
этого не знал. Так что Анна, даже потеряв 7400 очков, все 
равно вышла победителем.
—  Главное в «Своей игре» — успеть нажать на кноп-

ку. Может, зрителям кажется, что человек стоит, мол-
чит, не знает ответа. А на самом деле, практически 
все участники знают ответы, но не успевают нажать. 

Мне самой часто не хватает реакции, и очень обидно, 
когда вопросы уводят изпод носа, — признается Анна 
Трушкина. — Программа снимается с первого дубля, 
так же динамично и напряженно, как на экране. 
Единственное, чего зритель не видит, — это лампочка. 
Когда Петр Кулешов дочитывает вопрос, игроки ори-
ентируются не на ведущего, а на лампочку: когда она 
загорается, можно нажимать на кнопку.
Между эфирами, чтобы не потерять форму, интел-

лектуалы играют в спортивную версию «Своей игры», 
сходятся на турнирах «Что? Где? Когда?», непрерывно 
читают книги.
—  Никаких специальных штурмов я не предприни-

маю. Максимум могу освежить в памяти ордена России, 
например. Перед последней игрой я пыталась чтото по-
читать про футболистов, чтобы хоть в лицо их узнавать 
и знать, кто за какой клуб играет. Но вообще спорт для 
меня остается белым пятном, а в игре встречается много 
вопросов на эту тему, — рассказывает Анна Васильевна.

Добро пожаловать в «Золотую девятку»!
Павел Петухов увлекся интеллектуальными играми 

еще в лицейские годы:
—  Впервые я сыграл в брейнринг в 1998 году, когда 

был школьником, в составе команды лицея № 3. Не-
сколько лет спустя в Иркутске появились спортивные 
версии «Что? Где? Когда?» и «Своей игры», во всем 
этом я принимал участие, но особенно увлекся «сво-
яком» — так на сленге любителей интеллектуальных 
игр называется «Своя игра», — поясняет Павел. — Не-
сколько раз становился чемпионом Иркутска по «Своей 
игре», после чего решил попытать счастья на съемках 
телепрограммы.
Как историку Павлу Петухову, конечно, близки темы 

по истории, географии, советскому кино и в целом по оте
чественной культуре. А вот вопросы, посвященные Гол-
ливуду, современной масскультуре и спорту, способны по-
ставить его в тупик. Тем не менее в этот раз он с легкостью 
взял финальный вопрос про Олимпиаду: «Официальным 
талисманом Зимних олимпийских игр в Пекине, которые 
должны пройти в 2022 году, стала панда Бин Дуньдунь. 
А маленький красный фонарик Сюэ Жунжун стал та-
лисманом этого». Павел Петухов безошибочно ответил, 
что это Паралимпиада. Его соперники тоже догадались. 
Исход решили ставки: с результатом 20 000 баллов и от-
рывом всего в 800 очков Павел стал победителем. Таким 
образом, Анна Трушкина и Павел Петухов заняли места 
в «Золотой девятке». Но удержаться в ней оказалось не-
просто. В передаче, которая вышла в эфир 27 июня, Павел 
Петухов уступил преподавателю из СанктПетербурга, 
опытному игроку Кириллу Богловскому, и потерял свое 
место в «Золотой девятке». Анне Трушкиной еще только 
предстоит сыграть в золотой мантии.

Яна Шутова
Фото из архива героев

В телепередаче «Своя игра», которая 
выходит на НТВ с 1994 года, 
иркутяне не побеждали с 2009 года, 

а в этом году — сразу два триумфа подряд. 
Прильнуть к экранам телевизоров нас 
заставили Анна Трушкина и Павел Петухов.

ПОБЕДИТЕЛЬ РЕКОМЕНДУЕТ

Мы попросили литературного критика 
Анну Трушкину составить для наших чи-
тателей подборку хороших современных 
поэтов. Вот что она посоветовала:

 9 Бахыт Кенжеев;
 9 Александр Кабанов;
 9 Алексей Цветков;
 9 Сергей Гандлевский;
 9 Борис Рыжий.

Май 2021. На канале НТВ 
идет «Своя игра», которая 
закончится триумфом для 
Анны Трушкиной. Она поэт, 
литературный критик, за‑
щитила кандидатскую дис‑
сертацию в Литературном 
институте им. А.М. Горько‑
го по творчеству Георгия 
Иванова. Анна Васильевна 
интересуется творчеством 
поэтов, и в первую оче‑
редь иркутских. Совместно 
с коллегой из ИГУ Екатери‑
ной Сумароковой они за‑
писывают подкасты на эту 
тему, а сейчас готовят 
книгу

Победитель «Своей 
игры» Павел Пету‑
хов по образованию 
историк, но в основ‑
ном занимается 
журналистикой, пи‑
шет публицистиче‑
ские статьи. Путеше‑
ствует по городам 
России и ближнего 
зарубежья, ведет 
блог в «Живом жур‑
нале» и несколько 
групп во «ВКонтак‑
те», а еще коллек‑
ционирует словари 
разных языков

ЖИТЬ СТАНЕТ ЛЕГЧЕ
Для кого действует социальный 
контракт и как его заключить?
Читатели «Иркутска» уже знакомы с историями 

людей, которые получили помощь от государства 
в виде социальных контрактов. Ктото купил швей-
ное оборудование и занялся шитьем на заказ, ктото 
вложил деньги в расширение своего подсобного 
хозяйства или небольшой пекарни. Более шести 
лет в Иркутской области действует особая мера со-
циальной поддержки граждан и семей, оказавшихся 
в сложной жизненной ситуации, — социальный кон-
тракт. Социальный контракт могут оформить человек 
или семья, чей доход по объективным причинам 
ниже прожиточного минимума, установленного 
в Иркутской области (для трудоспособного населения 
— 13 012 рублей в месяц). Для этого необходимо за-
ключить соглашение с органами социальной защиты.
Под объективными обстоятельствами понимается 

инвалидность, потеря кормильца, безработица, утра-
та имущества, уход за ребенком до трех лет и даже 
дорогостоящее лечение. По этому соглашению орган 
социальной защиты населения обязуется оказать 
государственную помощь (социальные услуги, денеж-
ную выплату, необходимые товары), а получатели 
поддержки берут на себя обязательства, например, 
пройти обучение, трудоустроиться, развить собствен-
ное дело и выйти из трудной жизненной ситуации, 
тем самым перейти на самообеспечение.

Действуют четыре программы 
поддержки:
 9 ведение индивидуальной предпринимательской 
деятельности;
 9 ведение личного подсобного хозяйства;
 9 поиск работы;
 9 иные мероприятия, направленные на преодоле-
ние трудной жизненной ситуации (приобретение 
товаров первой необходимости, лекарственных 
препаратов, лечение).
Для предпринимательской деятельности и раз-

вития собственного дела возможно получить 
до 250 тысяч рублей. На полученные деньги, на-
пример, обратившийся за помощью человек приоб-
ретает расходные материалы или оборудование, вы-
плачивает аренду. Допустимо открыть миниателье 
или пекарню, заняться рукоделием на продажу. Бла-
годаря социальному контракту возможно получить 
профессиональное обучение, повысить квалифи-
кацию и, получив специальность, трудоустроиться. 
При этом важно понимать — выплаты по контракту 
должны использоваться только по назначению.
Жители Иркутской области активно пользуются 

поддержкой, направленной на ведение личного 
подсобного хозяйства. Размер единовременной 
выплаты составляет более 100 тысяч рублей, кото-
рую можно направить на развитие домашнего хо-
зяйства (приобретение домашнего скота и птицы, 
имущества для ведения личного подсобного или 
крестьянского (фермерского) хозяйства).
Сейчас в Иркутской области заключено более 1200 

социальных контрактов. Максимальный срок, на ко-
торый заключается контракт, не более 12 месяцев.
Процедура оформления проста. Чтобы получить 

помощь, необходимо обратиться в Управление со-
циальной защиты населения по месту фактическо-
го нахождения или прописке. Либо прийти в МФЦ, 
проконсультироваться со специалистом, собрать 
пакет документов и получить помощь в виде де-
нежной выплаты и сопровождение на период дей-
ствия социального контракта и еще в течение года 
после окончания срока его действия.
Граждане, желающие открыть бизнес или раз-

вивать личное подсобное хозяйство, должны за-
регистрироваться как ИП или самозанятые. Для 
этого нужно обратиться в центр «Мой бизнес», 
позвонив по телефону в городе Иркутске (3952) 
202102. В центре «Мой Бизнес» сотрудники про-
ведут консультацию по выбору бизнеснаправле-
ния и по подготовке к заключению социального 
контракта, по подбору оптимальной системы 
налогообложения и, что очень важно, окажут кон-
сультационное сопровождение в течение действия 
социального контракта. Возможно пройти дис-
танционную комплексную программу обучения, 
в которой помогут определиться с бизнесидеей, 
рассчитать расходы на запуск своего дела, разо-
браться в вопросах ведения отчетности.

Никита Овчинников

ГДЕ ВСЕ УЗНАТЬ?

 9 центр «Мой бизнес» в г. Иркутске,  
тел. (3952) 202102 ежедневно  
с 8.00 до 24.00, сайт www.mb38.ru;
 9 социальный телефон 88001002242, 
в будние дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
18.00. Звонок бесплатный;
 9 информационный портал о социальном 
контракте: СОЦКОНТРАКТ38;
 9 официальный сайт соцзащиты  
http://umc38.ru.
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«Год массового спорта в Иркутске» 
стартовал 15 мая. Организаторы опре-
делили 35 городских площадок, при-
гласили около сотни инструкторов, рас-
пространили информацию о занятиях, 
и в назначенное время тренеры вышли 
на уличные зарядки.
—  На первое занятие на площади 

Декабристов собралось около 30 чело-
век — люди пришли вдохновленные, 
с желанием, многие из них остаются 
в команде до сих пор, — отмечает фитнес
инструктор Юлия Ждановских. В про-
грамме наставника — кардиотренировка 
с элементами суставной гимнастики. 
— Занятия составляются так, чтобы всем 
было комфортно. Среди участников 
иркутяне разных возрастов, с разной фи-
зической подготовкой — с учетом этого 
и строится программа. Главный постулат 
— не навреди!
Следом за физкультурниками с пло-

щади Декабристов «просыпаются» 
и другие территории уличного спорта 
— ктото начинает тренировку в 9 утра, 
ктото в 10, в 12 и позже вплоть до само-
го вечера — время определено с учетом 
пожеланий занимающихся. В зависи-
мости от погоды группы могут смещать-
ся — этот момент тренеры обсуждают 
с командами отдельно всякий раз после 
занятия.
Так, лицензированный инструктор 

программы зумбафитнес Наталья Сы-
тина сообщает о переносе тренировки 
в группе в вайбере, куда вступили все 
желающие. Наталья ведет тренировки 
по очереди с серебряным призером 
Олимпийских игр в Сиднее (Австралия), 
заслуженным мастером спорта России 
по тхэквондо Натальей Ивановой на ста-
дионе школы № 6 в Первомайском.
—  Июнь выдался дождливым, ветре-

ным, но мы все равно находим удобный 
момент и выходим на школьный ста-
дион, — рассказывает Наталья Сытина. 
— А вообще, занятия на свежем воз-
духе всегда особенные: то освежающий 
ветерок, то мелкий дождик, то солнце 
— разнообразие!

На зумбатренировке звучит музыка, 
все стараются успеть повторить танце-
вальные движения за инструктором, 
с каждым днем это получается делать 
все более синхронно. Яркие спортивные 
костюмы, улыбки на лицах, аплодисмен-
ты себе и друг другу после каждого танца 
и приятная усталость к концу занятия.
Инструктор говорит, что не все готовы 

танцевать и прыгать — ктото уходит по-
сле первого занятия, и это нормально, 
люди ведь разные…
—  А еще жители соседнего дома 

не всегда нам рады. Один мужчина даже 
приходил на тренировку и просил в вос-
кресенье делать музыку тише — хорошо, 
мы ушли в другую часть стадиона, — 
вспоминает с улыбкой Наталья. — А во-
обще нас хорошо принимают! Даже 
школьникам, которые в мае еще ходили 
на занятия, мы не мешали. Дети во вре-
мя уроков физкультуры танцевали вме-
сте с нами!

Жительнице Синюшиной Горы зумба
тренировку в Первомайском разрекла-
мировала подруга.
—  Я приехала сюда специально ради 

этого потрясающего занятия! — делится 
Кристина Донская. — Довольна, ко-
нечно, хотя, честно говоря, у меня пока 
не все получается. Я первый раз на зум-
бе, но мне все нравится — атмосфера 
чудесная, хочется вот так каждое утро 
начинать.
Разговор подхватывает Татьяна Гав-

риленко, которой нравятся зажигатель-
ные латиноамериканские ритмы, что 
позволяет, как она говорит, обеспечить 
эффективную тренировку всего тела.
—  Я приезжаю сюда с «Чайки». Мне 

здесь очень нравится! Моя хорошая зна-
комая рассказала об этой группе, и те-
перь я тоже в команде зумба и стараюсь 
не пропускать! — говорит Татьяна.
Кстати, через два часа после трени-

ровки в Первомайском мы встретили 
Татьяну уже на занятиях гимнастикой 
по системе «Белояр» в парке Парижской 
коммуны.
—  Там активные танцы, а тут стати-

ческая растяжка — и то, и другое мне 
подходит, я чувствую радость после этих 
занятий, — говорит Татьяна. — Я на пен-
сии, у меня есть время и желание. Хочет-
ся, чтобы это продолжалось!
В минувший понедельник в парке Па-

рижской коммуны на занятия собралось 
около 20 человек. Все взгляды сосредо-
точены на тренере Илье Усольцеве. Он 
спокойно и размеренно, проговаривая 
все детали, показывает упражнения 

— все они выполняются стоя на одном 
месте. Главное в нейроортопедиче-
ской гимнастике по системе «Белояр» 
— натяжение.
—  Поднимаем руку вверх, разворачива-

ем ладонь к небу, другая рука вниз, ладо-
нью к земле… А теперь тянемся, тянемся… 
Будто мы хотим раздвинуть небо и землю 
и проворачиваем, — объясняет Илья.
Со стороны кажется, что выполнять 

такие упражнения проще простого. Од-
нако стоит попробовать, как выясняется, 
что сохранять правильную осанку и дер-
жать мышцы в натяжении очень даже 
непросто.
Попробуйте, уважаемые читатели, 

просто встать на цыпочки и постоять так 
с минуту, а теперь то же самое, но с за-
крытыми глазами? А теперь, не откры-
вая глаз, оторвите одну ступню и вытя-
ните ногу вперед! Получается?..
—  Все упражнения статические и тре-

буют осознанности. Думаю, гимнасти-
ка «Белояр» подходит людям старше 
30 лет. Тренировка основана на растя-
гивании — когда мышца растягивается, 
она расслабляется. Например, человек 
работает за компьютером, в одном по-
ложении: на какието мышцы идет осо-
бенная нагрузка, и так каждый день, — 
подчеркивает Илья Усольцев. — В итоге 
мышца спазмируется и сама расслабить-
ся уже не может. Наша задача — изба-
виться от зажимов, создать правильный 
мышечный корсет, улучшить настроение 
и приобрести жизненные силы!
Самая старшая участница тренировок 

в парке Парижской коммуны — 89лет-
няя Светлана Георгиевна Морозова. Она 
подтверждает, что гимнастика «Бело-
яр» уже приносит плоды: распрямилась 
спина, улучшилась способность держать 
равновесие, но главное, что дают трени-
ровки, — позитивная энергия.
—  Я пришла сюда одна, а сегодня 

у меня и новые знакомые появились, так 
что одни сплошные плюсы, — говорит 
Светлана Георгиевна.
Все тренеры отмечают, что уже сейчас 

у постоянных участников уличных тре-
нировок заметен прогресс: повысилась 
подвижность суставов, уходят зажимы 
мышц, выпрямляется осанка, в целом 
улучшилось самочувствие. По словам 
инструкторов, многие из тех, кто ста-
бильно приходит на занятия, хотят 
продолжать их и осенью, и зимой: одни 
надеются, что «Год спорта» перенесут 
в крытые помещения и тренировки про-
должатся, другие готовы купить абоне-
мент в фитнесклуб.
Зарядки на воздухе будут проходить 

в Иркутске каждый день до конца сезо-
на. Присоединиться к одной из 35 пло-
щадок можно в любой момент.

Ирина Белец. Фото автора

ГОРОД ПОСТАВИЛИ «НА ЗАРЯДКУ»
Сотни иркутян каждый день приходят на бесплатную уличную тренировку 

Иркутянка Кристина Донская живет 
на Синюшиной Горе, а в Первомай‑
ский приехала специально на зумба‑
тренировку. «Моя подруга в полном 
восторге от тренера Натальи Сыти‑
ной, и я заразилась от нее желани‑
ем оказаться в числе тех, кого она 
тренирует. Сегодня все получилось 
— я здесь!»

Сразу несколько человек приезжают специально на зумба‑фитнес в Первомайский, на стадион 
школы № 6, из разных концов города. Собравшиеся говорят, что активная танцевальная тренировка 
поднимает настроение и заряжает энергией на весь день

Лицензированный 
инструктор программы 
зумба‑фитнес Наталья 
Сытина ведет тренировки 
на стадионе школы 
№ 6 в микрорайоне 
Первомайском: «Удобная 
одежда и кроссовки 
с твердой пяткой — все, 
что нам нужно! Я хочу 
сказать, не игнорируйте 
подобные акции, 
не ориентируйтесь 
на свои страхи и зажимы. 
Мы тут не только 
танцуем, мы здесь 
скидываем с себя стресс!»

Сертифицированный тренер по оздо‑
ровительной гимнастике «Белояр» 
Игорь Усольцев проводит уроки под 
тихую музыку. Занятие идет в спокой‑
ном режиме, каждое движение прого‑
варивается, сопровождается образами, 
чтобы участники могли максимально 
точно выполнять упражнения

Утро, 8:15. На площади Декабристов около двадцати 
человек в спортивной одежде и обуви, энергично, под 
руководством инструктора выполняют упражнения. 

Эта картина удивляет теперь лишь случайных прохожих 
— местные жители за прошедший месяц уже привыкли 
к ежедневным занятиям. «Молодцы! Честь и хвала тем, кто 
придумал проект «Год спорта», тем, кто организовал для нас 
утреннюю гимнастику! Движение — жизнь, здесь это реально 
ощущается!», — радуются занимающиеся. Всего в Иркутске 
развернули 35 подобных площадок — присоединиться 
к уличному фитнесу, который стартовал в середине мая, можно 
в любой день и абсолютно бесплатно. Журналист «Иркутска» 
пообщался с людьми, занимающимися в разных районах 
города, и убедился: движение — жизнь.
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9 Жилкино: сквер по ул. Шахтерской, 
ежедневно в 19:00.

9 НовоЛенино: ул. Тельмана, 53 
(площадка во дворе), будни 9.00, 
выходные 10.00.

9 НовоЛенино: стадион школы № 38 
(ул. Севастопольская, 218), будни 
19:00, выходные 11:00.

9 НовоЛенино: ФОК «Старт», 
(ул. Баумана, 233в), пн., ср., пт. 11.00,

9  пн., вт., ср., чт. 19.00.
9  Ст. Батарейная: ул. Центральная, 17а, 
ежедневно 19:00.

9 ИркутскII: сквер на перекрестке 
улиц М. Ульяновой и Ленинградской, 
будни 9.00, выходные 10.00.

9 ИркутскII: парк «Комсомольский», 
будни 10:00, выходные 11:00.

9 ИркутскII: ул. Куликовская, 8 
(хоккейный корт), будни 19:00, 
выходные 11:00.

9  Ост. «Трилиссера» 
на ул. Депутатской: во дворе домов 
47 и 49 по ул. 4й Советской, 
ежедневно 17:00.

9  Ост. «Баргузин»: площадь 50 лет 
Октября, ежедневно 8:00.

9  Ост. «Волжская»: бульвар 
Постышева (площадь 
между ул. Байкальской 
и Коммунистической), будни 16:00, 
выходные 11:00.

9  Ост. «Лисиха»: спортивная 
площадка напротив центра боевых 
искусств, ул. Станиславского, 13а, 
будни 19:00, выходные 11:00.

9  Солнечный: стадион школы № 22, 
будни 19:00, выходные 13:00.

9  Байкальский: спортплощадка, 
ул. Байкальская, 211, ежедневно 
10.00.

9 ИВВАИУ: стадион ИВАТУ, будни 
19:00, выходные 11:00.

9  Ост. «Трилиссера» 
на ул. Депутатской либо 
ост. «Омулевского»: 
между ул. Трилиссера, 107 
и ул. Аэрофлотской, 7 (во дворе), 
ежедневно 9:00, в случае дождя 
19.00.

9  Ост. «Площадь Декабристов»: 
площадь Декабристов, ежедневно 

в 8:15.
9 Центр: Нижняя Набережная (возле 
Московских ворот), будни 9.00.

9 Центр: сквер Кирова (возле 
фонтана), выходные 11.00.

9 Центр: ул. Карла Маркса, 38, Дом 
художника, площадка со стороны 
дороги, будни 18.00, выходные 13.00.

9  Топкинский: между домом 25 
и детским садом № 156, ежедневно 
19.00.

9  Рабочее: Каштаковская роща 
(возле баскетбольной площадки), 
ежедневно 19:30.

9  Зеленый: Площадь ракетчиков, 
ежедневно 19:00, сб. 9.00.

9  Ул. М. Конева: Роща «Синюшина 
гора» (возле сцены), будни 10:00, 
выходные 11:00.

9  Б. Рябикова: сквер 75летия Победы 
(бр Рябикова, 2б), будни 19:00, 
выходные 11:00.

9 Первомайский: стадион школы № 6, 
будни 9.00, выходные 19.00.

9 Первомайский: сквер им. Александра 
Вампилова, ежедневно в 8.00.

9  Университетский: сквер у фонтана, 
Университетский, 41а, будни 19:00, 
выходные 11:00.

9  Ост. «Райсовет»: парк Парижской 
коммуны (на бывшей танцплощадке 
или на сцене), пн. — сб. 12.00, вс. 
19.00.

9  Ост. «Шмидта»: корт, 
расположенный напротив дома 
по ул. 4й Железнодорожной, 44, 
будни 9.00, выходные 11.00.

9  Ост. «Ж/Д институт»: роща 
«Звездочка», на сцене или 
на волейбольной площадке, 
ежедневно в 17:00.

9  Ост. «Академгородок»: стадион 
школы № 24, ежедневно в 17.00.

9  Ост. «Поселок Энергетиков»: 
стадион школы № 75, будни 18:00, 
выходные 10:00.

9 Пляж Якоби: возле Workout 
площадки, будни 19:00, выходные 
11:00.

9 Юбилейный: мкрн Юбилейный, 83, 
будни 19:00, выходные 11:00.

* Время проведения зарядок может меняться в зависимости от погодных условий 
и пожеланий жителей

ГДЕ И КОГДА ЗАНИМАТЬСЯ?
Ищите ближайший к вашему дому 

адрес, где проходят уличные зарядки

Вода для человека — это источник жизни, это ключ к пониманию 
простой истины: самое естественное лекарство № 1 от большинства бо-
лезней — вода. Но она может быть и вредной. Как известно, абсолютно 
чистой воды в природе не бывает. В процессе соприкосновения с макро 
и микроэлементами она обогащается разными минералами, например, 
солями кальция и магния. Чем больше их в воде, тем же она жестче.
Продолжительное употребление жесткой воды может отравить ор-

ганизм человека, привести к нарушению моторики желудка, повлиять 
на сердечнососудистую систему, кроме того, чревато возникновением 
заболеваний суставов, образованием камней в почках и желчных путях.
Повышенная жесткость связана с содержанием нерастворимых со-

лей (хлоридов, сульфатов), что делает воду вредной даже после тер-
мической обработки. От такой воды страдает и техника — выходят 
из строя нагревательные приборы, стиральные машины и т. д.
Чистая вода обладает вкусовыми качествами. Она не имеет цвета 

и запаха, но после употребления жидкости во рту остается ощущение 
сладости или легкий привкус металла. Высокая жесткость ухудшает ор-
ганолептические свойства воды, придавая ей горьковатый вкус.
Специалисты испытательной лаборатории ФГБУ «Иркутская МВЛ» 

отмечают, что все пробы, взятые из источников централизованного во-
доснабжения в 2020 году, соответствовали нормативным требованиям. 
Беспокойство вызывают пробы воды из частных скважин, колодцев 
и некоторых поверхностных источников.
С глубиной в воде обнаруживается все больше нежелательных хими-

ческих элементов. Как правило, после бурения и промывки скважины 
контролируется общехимический анализ воды. По химическим показа-
телям в воде из частных скважин чаще всего встречается превышение 
по содержанию железа, марганца, солей кальция и магния.
Так, в 2021 году специалисты лаборатории уже исследовали более 

2 тысяч проб всех видов воды. В 56 случаях вода (опять же в основном 
из скважин и поверхностных источников) не соответствовала норма-
тивам по содержанию химических элементов и органолептическим 
показателям. В частности, по таким показателям, как мутность, запах, 
цветность, привкус, перманганатная окисляемость.
По микробиологическим показателям в лаборатории Россельхоз-

надзора с начала года исследованы 273 пробы воды. В 69 случаях был 
получен положительный результат. Чтобы определить соответствие 
санитарногигиеническим нормам, вода исследуется по нескольким по-
казателям — общее микробное число, общие колиформные бактерии 
(группы кишечной палочки), термотолерантные колиформные бакте-
рии, колифаги и сальмонеллы. Человек, употребивший воду с наличи-
ем этих микроорганизмов, может серьезно заболеть.
Важно относиться к воде как к источнику жизни, оберегать ее и упо-

треблять только качественную воду!
Елена Ковригина. Фото автора

КАК КАЧЕСТВО ВОДЫ 
ВЛИЯЕТ НА ЗДОРОВЬЕ
ФГБУ «Иркутская МВЛ» Россельхознадзора 

практически ежедневно проводит анализ 
водопроводной воды, воды поверхностных и 

подземных водоемов, а также радиологический анализ. 
Но каждый третий не соответствует нормативным 
требованиям. Как правило, эти пробы отобраны 
из частных скважин, колодцев или поверхностных 
источников.

Идет процесс проверки воды в испытательной лаборатории ФГБУ 
«Иркутская МВЛ». Специалисты отмечают, что все пробы, взятые 
из источников централизованного водоснабжения в 2020 году, 
соответствовали нормам

У группы физкультурников, занимающихся в парке Парижской коммуны, есть 
преимущества: в хорошую погоду занятия проходят на круглой поляне (бывшая 
танцплощадка), а если начинается дождь, компания перебирается под навес 
сцены: «Мы не отменяем уроков — у нас все стабильно! Так что в будние дни 
и в субботу мы встречаемся в 12.00, а в воскресенье — в 19.00 — приходите!», 
— приглашает тренер Илья Усольцев

«ГОД СПОРТА» В ИРКУТСКЕ
Проект осуществляется при поддержке администрации Иркут-

ска. Генеральным партнером выступает сеть АЗС «Байкальская 
региональная компания». Официальные партнеры проекта: Бай-
кальский Банк ПАО Сбербанк, фитнес-клубы World Class и Fizruk.

Специально для «Года массового спорта в Иркутске» был со-
здан сайт https://godsportairk.ru — здесь можно найти расписа-
ние уличных тренировок и много другой полезной информации.
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— «Земля Эльзы» — печальная исто-
рия любви пожилых людей. Ромео и Джу-
льетта, но с главными героями, которые 
уже, по сути, прожили жизнь, вырас-
тили детей, внуков, много чего повидали 
и выстрадали, но права на счастье все 
равно не заслужили. Почему эта совсем 
не праздничная постановка была выбра-
на для показа в юбилей?
—  Эту пьесу написал молодой драматург Яро

слава Пулинович. История вполне житейская, 
случилась в деревне с ее бабушкой. Правда, в ре-
альности, в отличие от пьесы, закончилась она оп-
тимистично. Но русский психологический театр, 
который мне близок, тем и отличается, что ставит 
серьезные духовнонравственные проблемы и по-
дает их так, чтобы глубоко тронуть зрителя, за-
ставить задуматься над происходящим. В театре 
сегодня может быть поднята любая тема. Другое 
дело, что в современной драматургии авторы зача-
стую только фиксируют проблему, а театр всетаки 
должен дарить зрителю надежду. В «Земле Эль-
зы» есть этот свет всепобеждающей любви.

— У вас в репертуаре много ролей 
и в развлекательных постановках. Вы 
ведь даже сами ставили сцены боев в спек-
таклях. В «Трех мушкетерах», например. 

Постановка движений — это ведь особая 
школа. Где постигается такая наука? 
И откуда интерес к ней, может быть, 
в детстве приходилось драться?
—  Еще работая в ТЮЗе, я два года ездил в Мо-

скву и учился у ведущих мастеров Аркадия Не-
меровского, Андрея Дрознина, Николая Карпова, 
Ильи Рудберга. Много боев ставил и в ТЮЗе, 
и драмтеатре — фехтование, сценические драки.
Желание научиться фехтовать пришло в дет-

стве из книг Дюма, Майн Рида. Я ими зачиты-
вался. В школе драться приходилось, но клас-
сическим драчуном я не был. У нас был очень 
сплоченный класс. Мы все увлеклись цирком. 
Показывали фокусы, учились клоунаде, жонгли-
рованию. А в восьмом классе уже инсценировали 
рассказы Антона Павловича Чехова — «Хамеле-
он», «Толстый и тонкий».
Сейчас постановщики боев очень изобретатель-

ны. Но и зритель уже не так наивен, как лет 30–40 
назад. Он же понимает, что драка в театре или 
в кино — это иллюзия. Важнее сегодня найти такие 
сценические приемы, которые способны вызвать 
чувство тревоги и даже страха. Например, как это 
сделал Дроздин в постановке «Ромео и Джульет-
ты». Слуги Монтекки и Капулетти там неожиданно 
спрыгивают со стен и одним ударом втыкают в сце-
ну настоящие ножи. От такого художественного ре-
шения возникает ощущение реальной опасности.

— У вас ведь был опыт работы в кине-
матографе. Причем с такими звездами, 
как Наталья Аринбасарова, Жанна Прохо-
ренко. И фильм «Нет чужой земли», где вы 
сыграли брата декабриста Бестужева, по-
лучил хорошие зрительские отзывы. Тем 
не менее это была единственная кинолен-
та, где вы снимались. Что не сложилось?
—  Театр требует держать себя в тонусе. На ки-

ноплощадке мне всегда казалось, что я скучный, 
вялый, мне хотелось играть, давать какуюто 
сильную эмоцию. А мне говорили: «Не надо так». 
Я чувствовал себя несколько не в своей тарелке.

— Вы ставили спектакли для детей 
и взрослых. За «Капитанскую дочку» 
были награждены первой премией Об-
ластного пушкинского фестиваля «Жив 
талант, бессмертен гений…» Как режис-
сер вы жесткий, гнете свою линию или 
прислушиваетесь к мнению актеров?
—  Я сторонник того, чтобы между режиссе-

ром и актерами было взаимопонимание. Если 
есть творческая атмосфера, то всегда идет поиск 
компромисса. Здесь режиссеру важно понимать 
— артист действительно в творческом поиске или 
просто капризничает. А мы, актеры, случается, 
капризничаем. И тогда режиссеру, конечно, нуж-
но проявить волю.

— Вы реализовались не только как ак-
тер и режиссер, но и как театральный 
педагог. Что дает работа с молодыми 
актерами?
—  Театр — это довольно жестокая штука. Сегод-

ня ты репетируешь, а завтра для тебя нет новых 
ролей. Это сейчас в театре четыре сцены и моло-
дые актеры, режиссеры имеют массу возможно-
стей для самореализации. Раньше такого не было. 
Работа с самодеятельными артистами, постановки 
в любительских театрах, а позднее и профессио-
нальная педагогика дали мне возможность запол-
нить какието паузы в актерской работе.
Слава богу, прошло то время, когда молодежь, 

придя в театр, лет пять выходила на сцену только 
в массовках. Более того, была у нас такая беспреце-
дентная история, когда я, Наталья Королева, Ген-
надий Шапошников и профессор Владимир Погла-
зов выпустили иркутский курс на базе Щукинского 
театрального училища. Ребята ездили в Москву 
на сессию, сюда приезжали педагоги. Я тогда ста-
вил со студентами дипломные спектакли — «Грозу» 
Александра Островского и «Тартюф» Мольера.

"
Роль молодых актеров у нас 
в Иркутском драматическом театре 
велика, для них делается очень много. 
Директор нашего театра Анатолий 
Андреевич Стрельцов всегда 
интересуется, есть ли в училище 
интересные, перспективные ребята.

— На охлопковской сцене вы были Же-
вакиным в «Женитьбе», Кулыгиным 
в «Трех сестрах», Ежевикиным в «Селе 
Степанчикове», Серебряковым в «Дяде 
Ване», Фирсом в «Снах Ермолая Лопа-
хина», Тимиревым в «Звезде адмирала», 
Чугуновым в «Волках и овцах», Федором 
Карамазовым в «Брате Иване»… Есть ге-
рой, которого вы хотели бы сыграть?
—  Я хотел бы сыграть Бессеменова в «Меща-

нах» Максима Горького. Помоему, это очень 
современный спектакль, в котором есть актуаль-
ный для сегодняшнего дня конфликт поколений. 
Старшего, вышедшего из СССР, более молодых 
людей постсоветской эпохи и совсем еще юных.

— Чему посвящаете выходные дни?
—  Я их посвящаю театральному училищу. 

Ни огорода, ни рыбалки, ни машины у меня нет. 
Если появляется свободное время — читаю книги. 
Люблю перечитывать Виктора Астафьева, Васи-
лия Белова, Чингиза Айтматова, Валентина Рас-
путина. И, конечно, смотрю спектакли.

Нина Воронина
Фото Анатолия Бызова

Общий актерский стаж Александра 
Булдакова — без малого 50 лет. 
Уроженец города Свердловска (ныне 

Екатеринбург), он сразу после окончания 
Свердловского театрального училища был 
принят в труппу Иркутского театра юного 
зрителя, где проработал 21 год. Большое 
влияние на артиста оказали работавшие 
в ТЮЗе режиссеры Ксения Грушвицкая, Лев 
Титов, Вячеслав Кокорин. Плодотворным 
было соприкосновение с миром Александра 
Вампилова, из героев которого артист 
сыграл Шафранского в «Прощании 
в июне» и Мечеткина в «Прошлым летом 
в Чулимске». Работая в ТЮЗе, в 1992 году 
Александр Анатольевич окончил ГИТИС 
по специальности «Режиссер-педагог». 
А спустя год пришел работать в Иркутский 
драматический театр имени Н.П. Охлопкова. 
Сегодня актер занят в 12 репертуарных 
спектаклях. В день юбилея он вышел 
на сцену в роли Василия Игнатьевича 
Малашкина в трагикомедии «Земля Эльзы». 
О своем творческом пути, о сложностях 
актерской профессии, о роли театра в жизни 
человека и общества Александр Булдаков 
рассказал корреспонденту газеты «Иркутск».

ТЕАТР ТРЕБУЕТ ДЕРЖАТЬ СЕБЯ В ТОНУСЕ
Актер Иркутского драмтеатра Александр Булдаков отметил 75-летний юбилей

Заслуженному артисту России Александру Булдакову 
в апреле исполнилось 75 лет. В Иркутском драмати‑
ческом театре им. Н.П. Охлопкова, на сцену которого 
артист выходит с 1993 года, в честь юбилея состоялся 
бенефис. Актера, режиссера, педагога Иркутского теа‑
трального училища поздравили заместитель предсе‑
дателя правительства региона Валентина Вобликова, 
заместитель министра культуры и архивов Иркутской 
области Олеся Полунина, коллеги, ученики

Сцена из спектакля «Земля Эльзы» — бенефиса Александра Булдакова на сцене иркутского драмтеатра. 
«Мне нравится эта постановка и по задумке, и по форме, с веселой музыкой Эмира Кустурицы, — 
рассказал журналисту «Иркутска» Александр Анатольевич. — И с такой партнершей, как народная 
артистка России Наталья Королева, мне работается очень легко»
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Музей продолжает свою работу в ограниченном коли-
честве (экскурсии не более 5 человек) с соблюдением 
масочного режима.
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археоло-
гический», «От острога до города» (6+). Лекционно
игровая программа «Юные археологи». По заявкам! 
(3+)
Выставки:
— 100 лет установления российскомонгольских 
дипломатических отношений, 25 лет установления 
побратимских связей между Иркутском и УланБато-
ром; (6+)
— «Николай Бриль. Рассказчик жизни. 75/60/360»; 
(6+)
— 90 лет курорту «Ангара»; (6+)
— «360 лет г. Иркутску»; (6+)
— «Иркутск — город трудовой доблести». (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а, тел. для 
справок: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля 

Выставки:
 — Постоянно действующая экспозиция «Мастерская 
В.С. Рогаля»; (6+)
— «Панорамные снимки Л.Л. Горелика»; (6+)
— «Резьба по дереву В.Н. Каурцева»; (6+)
— «Дело в шляпе» — выставка женских головных 
уборов из фондов МИГИ; (6+)
— «Ступени творчества» — выставка работ студентов 
3 курса по специальности «Живопись»; 
— «Из фонда Ангарского музея часов» — выставка 
наручных и карманных часов.

 � 4, 11, 18, 25 июля
Мастеркласс по росписи на деревянных спилах, 
15.00. По заявкам. (6+) 
Адрес: ул. Халтурина, 3, тел. для справок 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (изготовление народной куклы, 
резьба по дереву, ткачество, лепка). По заявкам. (3+) 
Выставка «Руками женщины». Представлены пред-
меты декоративноприкладного и изобразительного 
искусства художников и мастеров ОГБУК Усть
Ордынского национального центра художественных 
народных промыслов.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102, тел. для 
справок 204-494, выходной день среда.

Солдаты Отечества
Выставки: 
— «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930х 
годов»; (6+)
— «Иркутяне на Афганской войне»; (6+)
— «Кавказ в огне»; (6+)
— «Иркутск авиационный»; (6+)
— «Сильнее огня» (к 35летию аварии на ЧАЭС); (6+)
— «Спасая жизнь, даря надежду» — иркутские госпи-
тали в годы ВОВ; (6+)
— «История и боевой путь 272го стрелкового полка 
НКВД». (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5, тел. для справок  
38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начало XX вв.»; «Музей чая». 
(6+)
Выставки: 
— «Столовые принадлежности (конец XIX – начало 
ХХ вв.)»; (6+)
— «Городская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)»; 
(6+)
— «Проживание проездом: гостиничное дело и трак-
тирный промысел в Иркутске (1860е – 1919 гг.)»; 
(6+)
— «Одежка без застежки: конфетные обертки (конец 
XIX – начало ХХ вв.)»; (6+)
— «Канцелярские принадлежности (конец XIX – на-
чало ХХ вв.); (6+)
— «Детские игрушки (конец XIX – начало ХХ вв.)»; 
(3+)
— «История одного экспоната. Коронационный ста-
кан, 1896 г.»; (6+)
— «История Ангарского керамического завода»; (6+)
— «Женский портрет XIX – начала XX вв.»; (6+);
— «Духи, румяна и помада — каждой женщине усла-
да! Косметика в г. Иркутске первой половины 1990х 
годов». (6+)
Каждую субботу и воскресенье июля — интерактивная 
программа «Семейные выходные». 12.00, 15.00 (по 
записи). (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77, тел. для 
справок 204-884.

Галерея Виктора Бронштейна
 � 2 июля – 26 сентября
Выставка Зорикто Доржиева «Лесостепь». Впервые 
в Иркутске будет представлено более 20 картин и 
скульптур известного автора. (12+)
Запись на посещение выставки и бронирова-
ние экскурсий по тел. (3952) 75-60-30. Вход на 
экспозицию только в защитных масках. 

Картина «Эдем» бурятского художника Зорикто 
Доржиева. Любовь к родному краю видна 
практически в каждой работе художника, в 
колорите картины или в сюжете. Природой — 
горными хребтами, широкими степями — Зорикто 
наполняет любую форму. В его орнаментах и 
восточные женщины, и богатыри, и скакуны

Адрес: ул. Октябрьской Революции, д. 3.

Театр кукол «Аистенок»
 � 3, 4 июля

Аудиоспектакль‑прогулка «В движении стихии» для 
зрителей от 16 лет и старше. Спектакль проходит в 
аудиоформате. Чтобы прослушать запись, зрители 
получат специальные наушники и отправятся в 
небольшое путешествие по острову Конный. Во время 
прогулки зрителей ждут простые и увлекательные 
задания, подготовленные авторами спектакля 
совместно с психологом. Начало в 14.00 и в 16.00. Все 
вопросы можно задать куратору аудиоспектакля по 
выделенному номеру WhatsApp +79641052698. (16+)

Адрес: Байкальская, 32. Тел. (3952) 25-19-64.

Иркутский академический 
драматический театр Н.П. Охлопкова

 � 3, 6 и 8 июля
Спектакль «Братья Ч.» — это краткий отрезок жизни, 
когда талант величайшего русского драматурга Ан-
тона Чехова, открывшего миру «новый психологиче-
ский театр», еще не раскрыт до конца, а обладатель 
его еще не находится на пике славы, но путем титани-
ческих усилий над собой стремится взрастить  
в себе Человека. Начало в 18.30. (16+)
Адрес: Иркутск, ул. Карла Маркса, 14.  
Тел.: (3952) 20-04-77, 20-04-88.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (2–9 июля)  

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА 

На объекты ПАО «Норникель» требуются разнорабочие 
з/п от 50 000 до 70 000 р., отделочники з/п от 60 000  до 85 
000 р., инженер ПТО з/п 70 000 р., электромонтажник з/п 
70 000 р., сварщик-сантехник с з/п 70 000 р., мастер СМР 
с з/п 95 000 р. Вахта. Конт. т. 89080200444.

ООО «Медведь» приглашает на высокооплачиваемую 
работу (Архангельская область, Устьянский район, с. 
Березник): Охотоведа, Инспектора охотнадзора, Егеря-
водителя, Старшего егеря, сторожа. Справки по теле-
фону: 89216706009 Резюме: ok.medved@ulkust.ru

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Се-
ливаниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский 
тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за наличный рас-
чет, куплю. Т. 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас 
условиях, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить.  
Т. 58-50-94, 8 (964) 358-50-02.

РАЗНОЕ
Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.
Прием платных объявлений по тел. 26‑12‑36
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По горизонтали: 3. Административное или судебное на-
казание в виде денежного взыскания. 8. Стрелок в старину. 
9. Отчёт о выполнении задания. 10. Успех, нужный или жела-
тельный исход дела. 11. Электрический «болтун». 13. Стран-
ная мысль. 16. Буква греческого алфавита. 17. Двоюродный 
брат пофранцузски. 19. Курица, цыплёнок. 20. Внешний вид, 
очертание, наружность. 22. Лесная поляна. 24. Содержимое 
стержня шариковой ручки. 26. Количество продукции, которое 
должен произвести работник в течении определенного време-
ни. 29. Безобидная с виду обезьяна, за которой закрепилась 
репутация животного, кричащего громче всех. 30. Откидная 
часть самосвала. 31. Шест каюра для управления нартами. 
34. Самая крупная лягушка. 37. Слон в шахматах. 40. Маска 
из плодов и овощей. 41. Суждение, выражающее оценку. 42. 
Ключевая побрякушка. 43. Обувь, закрывающая ногу не выше 
щиколотки.

По вертикали: 1. Венгерская порода пастушьих собак. 2. 
Древний город на острове Крит. 3. Делимая часть неубитого 
медведя. 4. Потрёпанная одежда. 5. Законченный оборот речи, 
предложение. 6. Дело рук композитора. 7. Ансамбль из трех ис-
полнителей. 11. Один из высших сортов кофе, производимого 
в Йемене. 12. Древнейшее плодовое растение, которое человек 
использовал ещё в эпоху неолита. 14. Высушенная ткань коко-
сового ореха. 15. Груз, поклажа, багаж. 18. Состояние боксера, 
при котором он временно не может продолжать бой в результа-
те полученного удара. 19. Место, где посажены цветы на фото. 
21. Светильник, прикреплённый к стене. 23. Территориальное 
деление в Греции. 24. Входное препятствие, здороваться через 
которое плохая примета. 25. Составная часть огнестрельного 
оружия. 27. Рабочий инструмент токарного станка. 28. Место 
работы Штирлица. 31. Способ печатания многокрасочных из-
делий. 32. Размер оплаты труда в единицу времени, по опре-
делённому разряду. 33. Группа представителей экономически 
сильных структур, оказывающих влияние на государственную 
политику. 35. Сквозняк в расписании. 36. Месяц года. 38. 
«Озябшая роса». 39. Потомок Адама, прадед Ноя.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Штраф. 8. Лучник. 

9. Рапорт. 10. Удача. 11. Миксер. 13. 
Заскок. 16. Альфа. 17. Кузен. 19. Цыпка. 
20. Облик. 22. Елань. 24. Паста. 26. 
Норма. 29. Ревун. 30. Кузов. 31. Остол. 
34. Голиаф. 37. Офицер. 40. Скраб. 41. 
Мнение. 42. Брелок. 43. Туфли.

По вертикали: 1. Пуми. 2. Кнос. 3. Шкура. 
4. Рвань. 5. Фраза. 6. Опус. 7. Трио. 11. Мокко. 
12. Кизил. 14. Копра. 15. Кладь. 18. Нокдаун. 
19. Цветник. 21. Бра. 23. Ном. 24. Порог. 25. 
Ствол. 27. Резец. 28. Абвер. 31. Офсет. 32. 
Тариф. 33. Лобби. 35. Окно. 36. Июнь. 38. 
Иней. 39. Енох.

КРОССВОРД


